
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
X . Сегодня область завершает выполнение 

годового плана по добыче нефти

АСИ НО ВС КИЕ МИЛЛИОНЫ
Промышленные коллективы района сохранили трудо

вой настрой, вызванный XXVII съездом КПСС, м досроч
но выполнили {планы и {обязательства первого года пяти
летки.
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К вЕзотхоти
ТЕХИОЛОЕИИ

«Обеспечить улучшение использования лесосырьевых 
ресурсов, прежде всего путем повышения комплексности 
переработки древесного сырья». Это не только строка из 
Основных направлений экономического и социального 
развития СССР на 1986—1990 годы и на период до 2000 
года. Это путь ускорения в лесной и деревообрабатыва
ющей отраслях.

27,5 тысячи кубометров отходов сжигалось и отправля
лось в отвал еще совсем недавно на карандашной фаб
рике. Теперь эта цифра значительно «похудела». Девять 
карандашей делалось из одной дощечки-заготовки—на
учились делать десять. Две автоматические линии из 
четырех действуют в экономичном режиме. Стали реали
зовывать на предприятии и короткомерные дощечки. Уве
личилось производство щепы. На фабрике перемалыва
ют все кусковые ч>тходы (брусок, горбыль). В прошлом 
году за 10 месяцев было выпущено 300 кубометров цен
ного сырья, нынче — 5.471.

«Красное знамя» уже рассказывало об успехе нова
торов предприятия, создавших агрегат для сращения ко- 
роткомеров. Согласно разработанному на пятилетку пла
ну оргтехмероприяткй по использованию древесных от
ходов, расширен ассортимент товаров народного потреб
ления. Фабрика поставляет торговым организациям об
лицовку для садовых домиков, сувенирный карандаш, 
наборы детских карандашей «Аленка». К 1990 году на
мечено пустить в дело почти все отходы.

Чем выше процент безотходности при использовании 
заготовленного кряжа, тем больше выпускается товар
ной продукции, крепче финансовое здоровье предприя
тия. На лолмиллиона рублей с начала года произведено 
изделий из отходов на карандашной фабрике, причем бо
лее чем на 200 тысяч — новой продукции.

Примеры внедрения безотходной технологии имеются 
и в объединении «Томлеспром». Существенный прирост к 
прошлогоднему уровню дали асиновские заводы ДРП (3,5 
миллиона квадратных метров плиты). Накануне октябре 
ских праздников Комсомольский и Аргат-Юльский ЛПХ 
начали промышленную поставку щепы по железной до
роге а Асино.

Перед партийными я советскими органами, хозяйствен
ными руководителями поставлена задача увеличивать 
выход товарной продукции с кубометра деловой дре
весины. В «Томлеспроме» выход продукции, получаемой 
из каждого заготовленного кубометра, за пятилетку пла
нируется поднять с 36,7 рубля до 42,5. Есть ли подвижка 
в этом направлении?

— За десять месяцев почти на шесть процецтов увели
чен выпуск высококачественных эксп<ц>тных пиломате
риалов, — констатирует заместитель начальника «Том- 
леспрома» М. 3. Кирьянов. — На столько же возрос об
щий напил. Выход товарной с кубометра кругляка, ду
маю, рубля на Полтора-два повысился.

Не везде увидишь столь ощутимый прогресс. Сдает 
свои позиции, к примеру, областное управление топлив
ной промышленности. По сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года на предприятиях ведомства 
снизилось производство товаров народного потребления 
(ТПП). Упал и средний выход товарной. В прошлом го
ду из одного кубометра древесины выпускалось продук
ции на 43.8 рубля, нынче — на 42Д На Всех семи пред
приятиях топпрома имеются мощности по переработке 
низкосортной древесины. Однако используются они . ве- в ' 
полную силу. Не «тянут» свою нагрузку ДОК-2, лесоце- 
хи в Первомайском, Чаинском, Каргасокском районах. 
Год назад задействован цех в Парабельском районе, но 
задание по выпуску ТНП северяне срывают.

От целенаправленного поиска резервов, инициативы 
хозяйственников, активности коммунистов на местах 
зависят темпы ускорения. Максимум деловитости, ре
зультативности в решении вопросов! Ратовать за пере
стройку надо не только на словах. До 30 процентов от
ходов остается на ЧаинскОм лесозаводе того же топпро
ма, Сообщив об этом на областной профсоюзной конфе
ренции, бригадир Чаинского ЛПХ Н. Н. Мирошников от
метил: «Вот и ввести бь1 их в оборот». А  ведь за пред-, 
ложением рабочего кроется серьезная возможность рас
считаться с долгами по товарной.

Директор Верегаевского ЛПХ В. Г. Ушаков не единож
ды обращался к руководству «Тбмлеспрома» с просьбой 
дать согласие на строительство лесопильного цеха. Объ
единение пошло навстречу. В январе выдана проектная 
документация, открыто финансирование. Но хозяйствен
ник неожиданно взял крен в сторону: «В этом году не 
могу взяться.»» Не только директор занял выжидатель
ную позицию. Ходатайствовали ведь о выделении 
средств леспромхозу также Тегульдетский райком КПСС,' 
райисполком. "

Нередки примеры и другого рода: когда созданные де
ревообрабатывающие мощности по каким-либо причинам 
«замораживаются». Очень наглядно это прослеживается 
в выпуске технологической щепы. С десяток передвиж
ных рубительных машин накопил на сегодняшний день 
«Томлеспром». Вот итоги их работы за 10 месяцев; пла
нировалось нарубить 21 тысячу кубомет'Ров щепы, фак
тически же — вдвое меньше.

Первую стационарную установку смонтировали нако
нец-то в Моряковке лесники. Набирать бы поскорей обо
роты! План в игоо кубометров щепы, доведенный управ
лению лесного хозяйства облисполкомом, надо выполнять. 
Да не болит, видимо, голова о том плане у начальника 
отдела лесозаготовок 'и деревообработки управления 
Ю. Д. Дмитриенко. Так, в октябре выдано всего 32 кубо
метра сырья.

Став надежным ключом к повышению товарности дре
весины, безотходная технология находит все более ши
рокую поддержку. Опыт передовых предприятий под
сказывает, что надо смелее вставать на путь полного 
вовлечения древесных отходов в дело, настойчиво доби
ваться результатов. Принимая обязательства на следую
щий год, трудовые коллективы должны определять и 
конкретные шаги по развитию прогрессивной технологии. 
За глубокой переработкой древесины — будущее. Только 
по этому пути можно идти с ускорением.
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предприятие по произ
водству бактерийных 
препаратор Томского на
учно - исследовательского 
института вакцин fei сы
вороток выполнило про
изводственный- план по 
реалязацш продукции.

Двумя днями раньше 
коллектив предприятия 
завершил также вьптол- 
иение плана первого го- 
,ia пятилетки по выпус
ку товарной продукции. В 
условиях юбилейного для 
коллектива года пред
приятие работало особен
но четко. Все структур- 
Hiye подразделения ин
ститута и предприятия 
выполнили задания года.

Клуб mHBOfHOBOAOB н3.500»

к  25 декабря было реали
зовано продукции больше 
чем на 97 миллионов рублей. 
Как раз столько было пре
дусмотрено годовым планом. 
В числе лидеров соревнова
ния — Лайский леспромхоз, 
кирпичный згшод, Батурин- 
окий лесхоз, реалбаза хлебо
продуктов, гормолкомбш1ат и 
другие.

Лайский леспромхоз— и̂ни
циатор районного соревно
вания в честь 70-летия Ве
ликого Октября ,— годовой

план по вывозке древесины 
в объеме 220 тькяч кубомет
ров выполнил в первой де
каде 'Месяца. Еще раньше, в 
ноябре, коллектив рапорто
вал о завершении планов по 
трелевке и производству де
ловой древесины. .В первом 
•квартале нового года плани
руется вывезти более 130 
тысяч кзгбометров, а это 60 
процентов от годового объе
ма

Передовой коллектив ре-

албазы годовой план закон
чил на 20 дней раньше сро
ка, выдал продукции боль
ше чем на девять с полови
ной миллионов рублей. До 
конца года реализует еще 
почти на 650 тысяч рублей.

'Благодаря дружным уси
лиям труженики промыш
ленных предприятий Асина 
решили сверх годового пла
на {дополнительно реализо
вать продукции на 2 милли
она рублей. Это будет хоро
ший первоначальный вклад 
в юбилейный год Великого 
Октября.

О. КОЛЕРОВ, 
редактор асияовской га

зеты «Причулымская 
V ' правда».

На ПОЛЯХ — ударный двухмесячник >

ЦЩК ВЙЕРЕХИ

Учусь у Готмана
Вот уже несколько лет 

труженики нашей фермы 
совхоза «Тогурокий» сорев- 
нунотся с животноводами 
опытно - производственного 
хозяйства «Нарымское». Со
перники они сильные, нам 
за ними еще тянуться и тя
нуться. Соревнуясь и перени
мая опыт нарымчан, мы все 
улучшаем и улучшаем свои 
показатели в молочном цехе. 
За 11 месяцев нынешнего 
года, например, надой моло
ка От каждой коровы в 
среднем по ферме увеличил
ся против прошлогоднего на 
456 килограммов. В середи

не декафя перешагнули 
трехтысячный рубеж.

Работаю в животноводст
ве не так давно. Много доб
рого и полезного почерпнул 
для себя из многолетнего 
опыта бригадира-животново- 
да Центральной фермы ОПХ 
«Нарымское» Федора Генри
ховича Гетмана. У  него 
учусь прежде всего рабо
тать с людьми, воспитывать 
у животноводов непримири
мость к недостаткам, нару
шителям трудовой и произ
водственной дисциплины. 
Нам приятно было узнать из 
газеты, что Федор Генрихо

вич вошел- в состав област
ного клуба . «3,500», Сле
дуя его примеру, мы с 
зоотехником Г| А. Правдюк 
тоже постепенно склоняем 
тружеников своей фермы к 
самоуправлению. И это уже 
дает первые положительные 
результаты. . Раньше все 
больше в ходу были адми
нистративные меры Воздей
ствия на нерадивых. Теперь 
животноводы сами учиняют 
им спрос по самому строго
му счету.

А. (КОЗЛОВ, 
бригадир - животновод 

Тогурской фермы совхоза 
«Тогурский».

Колпашевский район.• * *
НА СНИМКЕ: Ф. Г. Готман.

Исполнительный комитет 
областного Совета народных 
депутатов и президиум об
ластного Совета про^ссио- 
нальных союзов рассмотре
ли итоги социалистического 
соревнования районов, сов
хозов, колхозов, производ
ственных объединений «Аг- 
ропромхимия» по вывозке 
органических удобрений за 
первую половину декабря.

Победителями социалисти
ческого соревнования при
знаны;

Колпашевский ' район
(председатель горисполкома 
Ю. М. Никоненко, председа
тель райкома профсоюза 
работников агропромыш
ленного комплекса А. С. 
Бондаренко);

Кожевниковский район
(председатель райисполкома 
Б. В. Иванов, председатель 
райкома профсоюза работ
ников агропромышленного 
комплекса А. Т. Фадеев);

Чаинский район (предсе
датель райисполкома В. С. 
Старцев, председатель рай

кома профсоюза работников 
агрюпромьпиленного комп
лекса Ю. Г. Туров);

совхоз «Чажемтовский» 
Колпашевского района (ди
ректор Н. В. Жоржевокий, 
председатель' профкома 
С. Н. Микулич);

совхоз имени 50-летия 
СССР Томского района (ди
ректор А. К. Винтер, пред
седатель профкома А. М. 
Тюменцев);

колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района (председатель 
Ф. И. Визиер, предоедатель 
профкома А. А. КосГрикин);

совхоз «Петропавловский» 
Колпашевского района (ди
ректор А. Ф. Габов, предсе
датель профкома В. П. Ов
чинников);

совхоз «Светлый» Кожев- 
никовского района (дирек
тор В, А, Деликов, предсе
датель пролома Т. А. Му- 
ценик);

совхоз «Тунгуоовский»
Молчановокого района (ди
ректор В, Н. Веснин, предсе
датель профкома В. И. Пар-

шаков);
совхоз «Советский» Ше-

гарокого района (и.о, дирек
тора И. И. Гусев, председа
тель профкома Н. Н. Ледяе- 
ва);

колхоз «Первое мая»
Первомайского района
(председатель Г. Е. Баранов
ский, и.о, председателя 
профкома Ю. В. Мельни
ков);

совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района 
(директор Р, Э. Палосон, 
председатель профкома
A. Н. Васильев).

Объединения «Агропром-
химия»

Чаинское (председатель
B. И. Техриб, председатель 
профкома Л. Н. Аникин);

Асиновское (председатель 
Ю, П. Воротников, председа
тель профкома Г, М. Соло
мина);

Кожевниковское (предсе
датель А. М, Емельянов, 
председатель профкома 
А. Т. Юртаев);

Тегульдетское (председа
тель А. ГГ. Демин, председа
тель профкома В. А. Illyra- 
тов);

Шегарское (председательш 
А. Р. Шахрай, председатель)» 
профкома С. И, Рыжов),

НА МАРШРУТАХ ПЛОДОРОДИЯ
Под урожай будущего года 

на поля хозяйств Колпашев- 
акого района' коллектив 
объединения «Агропромхи- 
мия» обязался доставить 110 
тысяч тонн органики. С 
первых дней работы между 
отрядами разгорелось жар
кое трудовое соперничество. 
50 тысяч тонн органики — 
таков его результат в нояб
ре. Как один из победителей 
соревнования в районе, на 
этом участке наш коллектив 
получил благодарственное 
письмо Колпашевского
РАПО.

Определились отряды- 
лидеры и во внутриколлек- 
тивном соревновании. Води
тели КамАЗов Г. Г. Воро
бьев, Ф. П. Мартемьянов, 
Ю. А. Шуличенко под руко
водством своего бригадира 
Н. П. Ростова доставили на 
поля Моховского и Типсин-

окого отделений совхоза 
«Новоселовский» более П 
тькяч тонн органики. Быст
ро, без задержек загружал 
многотонные машины меха
низаторов С. Т. Плещенков. 
Так же по-ударному труди
лись на бу'ртовке навоза его 
коллеги В. Т. Орлов и Г, Ф. 
Борцов. Перевьшолнили ме
сячное задание на вывозке 
органики 'Водители и меха- 
шиаторы, работающие на 
маршрутах плодородия в 
совхозе «Чажемтовский». За 
ними второе место в социа
листическом соревновании.

Кандидат в члены КПСС 
А. Н. Грибаков возглавляет 
коллектив, занятый вывоз
кой ■торфа на паровые поля 
совхоза «Новоселовский». 
Туда из Ма/раксинского ме
сторождения доставлено за 
месяц 5 тькяч тонн торфа. 
На вывозке удобрения в

этом отряде отличились 
А. В. Ермолин. Г. В, Тупи- 
кин. Залогом слаженной ра
боты всех коллективов, за- 
нятьхх доставкой органики 
на поля, была хорошая ор
ганизация технического об
служивания, не ошиблись и 
в подборе кадров ремонтни
ков. Закрепленные за отря
дами сварщики А. Н. Шули
ченко и С. А. Ходырев с че
стью справлялись с возло
женными на них обязанно
стями: на ремонте техника
долго не задерживалась. Во
дители и механизаторы не 
считались со временем. Е!сли 
из-за поломок или по какой 
другой причине дневное за
дание по вывозке органики 
оказывалось под угрозой 
срыва, люди трудились до 
тех пор, пока не вьтолняли 
его.

Г. ХРУЛЕВ.

Животноводам— внимание 
сферы обслуживания 2. Соцкультбыт глубинки

ДОМ 0 ПЕРСПЕКТИВОЙ
Закончив рассказ о поис

ке производственных резер
вов, секретарь парткома 
П. П. Шуппе заметил:

— А теперь нам надо 
«поднажать» на человече
ский фактор.

Имелась тут в виду не 
столько идеологическая ра
бота с людьми, сколько за
бота о самих людях.

Вместе с исполняющим 
обязанности директора В. Н. 
Войцеховским П. П. Шуппе 
принялся считать, что по
строено за минувшую пя
тилетку: два трехквартир
ных дома, детский сад, ма
газины в Спасояйском и Ту- 
рунтаеве. Маловато. Дорого 
обошлось невнимание к соц
культбыту в прошлом (за 
это теперь даже спросить не 
с кого — руководящий со
став и специалисты обнови
лись) — проблемы стали во 
весь рост. И прежде всего
— жилищная. Как и всюду, 
обстановка здесь складыва
ется так, что обеспечить 
всех нуждающихся в жилье 
удастся при одном условии
— если жилье будет не про
сто строиться, а строиться с 
многократ'ным увеличением. 
Готовы ли в хозяйстве к 
этому?

— Иного выхода у нас 
нет, — говорит П. П. Шуппе.
— Мы подсчитали, что в 
среднем в год надо вводить 
10 домов, а в следующей пя
тилетке и того больше. Ка
кие условия для этого необ
ходимы. Первое — заготов
ку леса увеличить по край
ней мере в пять раз, чтооы 
к середине января иметь 
3.500 кубов леса. Бригада 
уже усилена. Второе — еще 
более сложное, но выполни
мое. Нужен свой кирпичный 
завод. Его мы будем во.зво-

дить на паях с ГПЗ-5 й на
мерены сдать в августе.

Из общения с руководи
телями хозяйства чувство
валось: все, что касается
производственной стратегии, 
ими выверено четко. Тут не 
только ясность прогнозов, 
но и конкретность действий. 
Такую же определенность 
выказал и председатель 
Турунтаевского сельского 
Совета П. А. Петров. Чело
век он новый, в должности 
меньше месяца, но задачу 
исполкома определил верно.

— Наша цель — прежде 
всего кооперация усилий 
севхозов, — говорит Петр 
Алексеевич. — Именно на 
таких началах будем стро
ить аптеку. Ну, а затем во
влечение всех организаций 
в жилищное сгроительство. 
•Я, например, задался таким 
вопросом: что за восемнад
цать лет своей работы сде
лал для села и коллектива 
главный врач больницы 
Рябко? Ничего. Только про
сил, пользуясь тем, что для 
медицины — все в первую 
очередь. А между тем его 
работники тоже нуждаются 
в жилье. Значит, должны 
строить.

Активно ли используют в 
наращивании строительного 
потока такие отработанные 
формы, например, как се
мейный и смешанный под
ряд?
• — Пока нет, — самокри
тично признался секретарь 
парткома.
. .1?а семейный подряд нын
че пошли скорее от нужды. 
Дом, который следовало сда
вать, не могли завершить по 
одной причине: не было ре
гистров для отопления. В си
стеме снабжения их не ока
залось. Жильцы же могли 
спокойно приобрести в мага
зине. Тогда-то и было реше
но будущим квартирюсъем-

щикам отдать жилье под от
делку.

Ни в Турунтаеве, ни в 
Спасояйском нет индивиду
альных застройщиков. Пра
вильно ли это в условиях 
дефицита жилья?

—И сами чувствуем, что 
недорабатываем, — признает 
Шуппе. — Нын»1е решили 
все же сдвинуть дело с 

■мертвой точки, Вызвали од
ного из бригадиров: «Вот у 
твоего рабочего нет жилья, 
и очередь его не близко. 
Зачем ждать? Постройте ему 
дом всей бригадой. Техни
кой поможем, ссуду он по
лучит, ну, а уж рабочая си
ла •— вы сами. После рабо
ты, в выходные, как рань
ше всем мирюм...». Не отка
зался, но и ничего не сде
лал, Признаться, и мы не 
настояли. А ведь нам такую 
работу надо не с одним бри
гадиром повести.

Это верно, но одних по
желаний теперь уже мало. 
Требуется конкретная рабо
та с людьми. И убеждения, 
и настойчивость. Без этого 
даже самые деловые реше
ния могут оказаться невы
полненными.

Одновременно стоит при
слушаться и к мнению хо
зяйственников. При строи
тельстве ЖИЛЬЯ' хозспособом, 
как известно, немало труд
ностей, Где взять хозяйст
ву механизмы? Тот же ав
токран, другую специальную 
технику? Приходится вы
прашивать всякими закон
ными и незаконными спо
собами. А  почему бы в пре
делах района не иметь спе
циализированную организа
цию По оказанию такой по
мощи совхозам? Разумеется, 
чтобы работа ее строилась 
на взаимоприемлемых усло
виях.

Такая организация оказа
лась бы незаменимой при

строительстве сложных объ
ектов. Ведь только этому 

•совхозу предстоит построить 
школу, аптеку, поликлинику. 
Не определен все еще под
рядчик для возведения Дома 
культуры — крайне важного 
о^екта для Турунтаева. 
Будь побольше возможностей 
у хозяйства, может, и не до
жидались бы они доброго 
дяди...

Словом, и тут требуется 
нестандартное решение,

ФОТОГРАФИЮ-  
НА ДОЛГУЮ ПАМЯТЬ
— Для нас сейчас глав

ное — заложить школу в 
Спасояйском, — заметил 
председатель исполкома сель
совета П. А. Петров.

«Стронулось» с места Спа- 
сояйское. И причина-то на 
виду: школы нет, а из семи 
построенных домов — лишь 
один для жителей этого от
деления. Может, хотя оы 
компенсируется это образцо
вым обслуживанием?

Мы побывали на «дне жи
вотновода» и в этом отделе
нии. Уже по тому, какие 
поднимали доярки вопросы, 
как беспокоились о береж
ном расходовании кормов, 
чувствовалось, что о деле 
они болеют крепко. 1:;ще 
красноречивей об этом го
ворили результаты. Коллек
тив фермы еще 10 ноября 
выполнил годовой план, обо
гнал турунтаевцев, на ко
нец года в нем ожидается 
пять претендентов на член
ство в клубе «3.500»,

Славны е женщ ины  тру
дятся в отдаленном селе, н о  
обслуживание, прямо ска
жем, не по заслугам. П рав
да, справедливости ради н а 
до сказать, чтр и сделано 
многое, и сами они многим 
довол(эНЫ. Довольны, как

вкусно кормит их повар 
фермской столовой Наталья 
Зин9вьевна Анкудинова, как 
предупредительно обеспечи
вают промышленными то
варами продавцы автолавки 
супруги Михаил и Зинаида 
Шишиза, как не обходит их 
вниманием ' библиотекарь 
Надежда Никитична Тока
рева.

Йо копнеш ь вглубь —  и 
Немало возмущений.

— Попасть в поликлинику 
— целая проблема, — оои- 
жалась доярка Е. Н. Овчин
никова.

Но тут же выяснилось, 
что проблема эта вполне раз
решима.

— Автобусов в хозяйстве 
достаточно, — заверил В„ П. 
Войцеховский. — Конечно, 
каждому персональную ма
шину не подгоним, но отре
гулировать рейсовое движе
ние можем. Просто не ста
вился вопрос.

Наверное, вопрос все же 
ставился, коль задел он жен- ’ 
щин за живое. Да недосуг 
было разобраться в нем от
ветственным товарищам.

Удивительно терпеливы 
жители отдаленных дере
вень и искренне откликают
ся на всякую заботу о них. 
Вот и спасояйские женщины 
много доброго говорили о 
местных врачах: приезжа
ют. заботятся и в поликли
нике никогда в приеме не 
откажут. Но ведь именно в 
этом отделении не оказа
лось стоматолога.

О зубном враче доярки 
умолчали, а вот про муку 
не забыли. «Да сколько же 
можно вести о ней речь? — 
возмущались они. — Детям 
ни пирожка, ни ватрушки не 
состряпать...». Ставят жен
щины вопрос принципиаль
но: если От нас требуют пе
рестройки в делах, так по
чему же Не перестраивают
ся товарищи повыше, отго

родившись от селян инст
рукциями? Муку ведь дере
венские семьи все равно по
купают, но едут за нею в 
город.

Больше же всего доста
лось бытовикам.

— Вот видите моего маль
чонку. — провела по реоя- 
чей шевелюре Лидия Семе
новна Ивансва. — В школу 
уже пошел, а фотография в 
доме лишь одна, когда ему 
было семь месяцев. С тех 
пор фотографа нц> видела.

— На документ не сфото
графируешься, семейное тор
жество на память не сохра
нишь, — поддержали подру
гу другие доярки.

Об этом факте, уже воз
вратившись в Томск, гово
рили мы и с начальником 
объединения по фотохудоже- 
ственным и прочим видам 
услуг Н. И. - Матковским, и 
с главным инженером Том
ского РПУ А. С. Давыдовой. 
Первый сослался на то, что 
РПУ он обеспечил штатами 
и фотоматериалами, значит, 
все остальное — забота не 
его, а главный' инженер в 
«крайние» поставила турун- 
таевскую приемщицу — не 
сообщала она о том, что 
фотограф нужен.

О стиральных машинах 
уже просто говорить стыд
но. Из-за того, что их ре
монт объединение «Томск- 
облрембыттехника» не нала
дило, запросы села все еще 
не удовлетворены: по три 
стиральных машины на 
каждую доярку продано и 
просят еще.

Есть жалобы и на то, что 
меньше стали завозить три
котажных изделий, обуви. 
Что к этому добавить? Туг 
не слова нуж»ы, а дело. 
Внимание к селу, ферме.

В. МОИСЕЕВ,
Н. ГУБСКАЯ.

Совхоз «Победа»
Томского района.
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ФОТОРЕПОРТАЖ Зимник*87

ТАК сказал Владимир 
Данилович Скоморо- 
щенко. Он — плотник 

в бригаде Иосифа Иванови
ча Шамнэ с Шегарского 
сельского строительного ком- 
би)гата, работающей сейчас 
на строительстве двухквар
тирных домов в с. Каргала.

Свой дом Владимир Дани
лович построил тридцать 
лет назад. Бригадир И. И. 
Шамнэ вел стройку личного 
дома позже. Разные были 
материалы. Отличающиеся 
в соответствии со временем, 
были трудности. Но одно 
было общим: не ждать жи
лье от кого-то, свой дом сде
лать самому, по своему же
ланию и умению. Еще и по
тому, что было стыдно не 
иметь жилья...

— А вот сейчас встречаю 
молодежь в моих тогдашних 
года|Х, — продолжает В. Д. 
Скоморощенко, — и не по
нимаю ее: не имеют квартир 
и не строятся. Ждут кто от 
ко,п,коза, кто от государства. 
Иной уже вцепился в дач
ный домик, иной — в гараж 
А жизнь надо начинать ( 
жилого дома. Хотя, конечно, 
сейчас построиться труднее: 
и дороже, и с материалами 
сложнее, и с транспортом. 
Но если решиться, трудно
сти одолеть можно. По 
крайней мере, можно при
нять участие в строительст
ве дома для себя, как сде
лали вот тут, в Каргале.

Таких «принимающих 
участие в строительстве до
ма для себя» на площадке 
найдешь сразу. На одном 
двухквартирнике женской 
бригаде отделочников помо
гали Михаил Иванович По- 
ломских и Виктор Иванович 
Максимов. Первый из них— 
колхозный сварщик, в кол
хозе с 1980 года (вообще — 
умелец, о себе говорит: «У
меня на две руки пять спе
циальностей»), второй — 
колхозный электрик, пер
вый год в Каргале. Правле
нием колхоза им выделен 
двухквартирный дом. До.м

«Мне было стыдно 
не иметь квартиры,

а т

ШШ

И Я построил ДОМ...»
смонтирован из панелей, 
плотники закончили свои 
работы. Идут отделка, мон
таж сантехники. На все 
время этих работ будущие 
жильцы направлены колхо
зом на стройку. Но не в ка
честве контролеров или за
казчиков, а в полном смы
сле — на строительство. Вы
игрывают и темпы, и каче
ство.

А в одной половине дру
гого двухквартирника ра
ботали Владимир Иванович

и Валентина Алексеевна Иц- 
ковы. Он — шофер, она — 
медик. Когда строился их 
дом, они тут были днями. 
Сейчас сами «доводят» по
следние штрихи уже после 
работы. Цель — реальная; 
Новый год встречать в новой 
квартире (сейчас они живут 
в двухэтажке, где трудно 
держать подсобное хозяйст
во). Вместе с ними новые 
дома начинают обживать 
тракторист А. Зюльков, шо
фер С, Кочетов, С. Чегодаев,

Каждый из них, прежде чем 
стать новоселом, становился 
строителем.

Время сохраняет правоту 
В. Д. Скоморощенко. Жизнь 
надо начинать с дома.

А. БОРИСОВ.
* • *

НА СНИМКАХ Е. Лисицы 
на: плотницкая бригада
И. И. Шамнэ, крайний- сле
ва — В. Д. Скоморощенко; 
М. И. Поломских с бригадой 
отделочниц; В. И. и В. А. 
Ицковы.

План /̂ вух лет пятилетки — 
к 70-летию Великого Октября

Таблички с «секретом»
Технологический процесс изготовления фирменных таб

личек для продукции сложный, И не только на «Сиб- 
электромоторе». Все операции должны выполняться тща
тельно. Качество работы гальваников, например, стреде- 
ляется тем, насколько четко пропечатаны каждая буков
ка, каждая линия схемы. Надо учиться этому искусству.

— Мне повезло, — говорит бригадир А. П. Желонкина.— 
Наставниками были настоящие мастера — ветераны тру
да Мария Семеновна Перина и Элга Эриховна Нечаева. А 
теперь и у меня свои ученики — Галина Николаевна Му- 
хатынова и Ольга Павловна Шкурат. Мы и составляем 
нашу комплексную бригаду.

Когда-то здесь было 8 человек, сейчас всего трое. Рань
ше в бригаду входил специалист по приготовлению ра
створов. Теперь их делают сами, и высокое качество по
стоянно. Это «секрет» бригады. В прошлом году она на 
сэкономленных химикатах отработала три дня. Экономят 
здесь и металл.

Совмещение профессий стало возможным благодаря 
высокой квалификации работниц и техническим новин
кам, которые появились на гальваническом участке в 
последние годы. Специально для него сконструировали 
и изготовили в объединении печь отжига, в которую мо
жно закладывать одновременно большее количество пла
стин, появилась новая копировальная рама. Удобней, 
легче стало работать.

Антонина Петровна Желонкина и ее товарищи взяли 
повышенное социалистическое обязательство — план 
двух лет двенадцатой пятилетки выполнить к 70-й го
довщине Великого Октября. А ведь было время, когда 
выпуск электродвигателей ставился под сомнение только 
из-за отсутствия фирменных табличек.

— Да, действительно, было такое, — соглашается А. П. 
Желонкина. — Теперь задания мы постоянно выполняем 
на 120—130 процентов. Это результат четкой организации 
труда, полной взаимозаменяемости на всех операциях. У 
нас постоянно есть переходящий задел. Не менее важен 
общий настрой коллектива. В последнее время очень 
много говорится о перестройке, о человеческом факторе, 
однако, если каждый из нас не определит свое место в 
этом сложном процессе, слова эти останутся словами. Я 
считаю, что наши работницы готовы к выполнению за
дач, поставленных перед нами на 12-ю пятилетку.

Действительно, психологический настрой бригады, мик
роклимат взаимопонимания, доверия, ответственность за 
порученное дело чувствуются во всем.

Бывая в Москве на ВДНХ, непременно захожу в па
вильон «Электротехника: есть ли на главной выставке 
страны продукция нашего объединения? И вот в ряду 
красивых, надежных электрических машин нахожу: «За
вод-изготовитель «Сибэлектромотор». Надо ли говорить 
о чувствах, испытываемых в этот момент! Думаешь и 
вот о чем; в создании электродвигателей участвуют сот
ни моторостроителей, десятки поставщиков, а вот без ма
ленькой фирменной таблички, которая является визит
ной карточкой нашего предприятия, с завода не выйдет 
ни один электродвигатель.

Я. ЗУЕВА.

С е м и н а р  се к р е та р е й  71ервичны х
На курсах повышения 

квалификации партийных, 
советских и идеологичес
ких кадров обкома КПСС 
пЕюшел семинар секретарей 
первичных парторганиза
ций торговли, обществен
ного питания и бытового 
обслуживания населения 

Изучались практика рабо
ты парторганизаций в ус-

На контроле - 
отстающие

ловиях перестройки, опыт 
лучших коллективов.

Перед ^частниками семи
нара выступили заведую
щие отделами обкома пар
тии В. И. Авсюк, В. И. Си- 
доркин, председатель ко
миссии партийного контроля 
при обкоме КПСС И. П. 
Старовойтов и другие.

3. КУВАЕВА.

Первый след
Месяц назад, когда ударили первые но

ябрьские морозы,—словно ветром понесло: 
дороги, дороги: сделать первый след, «про
топтать» зимник. Здесь, в Каргаске, при
мелькавшееся понятие — «транспортная 
артерия» осмысливается почти буквально. 
Как кровь по артерии, идут по зимнику 
грузы, чтобы жил и действовал хозяйст
венный организм района. Казалось бы, 
что там—ведь каждый год зимник. Но каж
дый год работа транспортного цеха не 
укладывается в традиционную, привычную

— Что вы делаете, когда 
едите горячую кашу? — от
вечает на вопрос о задачах 
отряда И. В. Тихонравов. — 
Помешиваете ее ложкой. Так 
и дорожный отряд гусеница
ми вездеходов перемалывает 
сне:г и лед, заставляя его 
смерзаться, уминаться в 
плотную массу, способную 
выдержать тяжелый грузо
вик и сани с многотонным 
грузом. Черюз пару месяцев 
здесь будет ровная укатан
ная поверхность, а пока...

■Слегка подмерзшее боло
то еще булькало и пузыри
лось. Первым шел «ГТТ». 
Еср фары выхватил1Г тем
ные промоины болотной 
воды, водитель рванул ско
рость, но гусеницы уже бес
сильно гфокручивались, не 
находя достаточной опоры и 
уходя все глубже.

Шедший следом «ГАЗ-71», 
остановился рядом со своим, 
угодившим в ловушку веду
щим. Завели трос, дерну
ли. Гусеницы яростно зако
лотили по грязи. Подвели 
трос под гусеницы и рвану
ли еще раз.

— Эх, бревно бы сюда, — 
произнес кто-то мечтательно, 
— а лучше два.

— А  почему взяли? — 
спросил голос из темноты. — 
По бокам привязать, и ника
ких проблем.

— Все у нас умные... — 
задним умом, — бросил в 
сердцах первый собеседник 
и пошел снова заводить 
трос.

Заревел на предельной 
мощности «ГАЗ-71», и «ГТТ», 
качнувшись назад, подтас
кивал его за собой. В конце 
К0НЦ09 все обошлось и под
твердилась еще одна муд
рость зимней дороги: в тайге 
по одному не ходят, но долж
ны идти однотипные машины. 
Иначе выбираться из подоб
ных переделок будет слож
но, как, собственно, и прои
зошло. В экспедиции об 
этом прекрасно знают, но 
второй «ГАЗ-71» задержал
ся, а остальные «ГТТ» еще 
ремонтируются. Вот и полу
чилось: о чем-то забыли, на 
кого-то понадеялись, что-то 
не успели, кому-то не под
сказали. А результаты...

Только под утро отряд 
увидел на высоком берегу 
Чижапки, недалеко от того 
места, где она сливается с 
Салатом, три балка. Прямо 
под обрьшом — мост. Прав
да, с той же определенно
стью его можно назвать про
сто переправой. Суть неиз
менна — по нему пройдут 
тонны грузов на буровые. 
Работа сделана на совесть, 
под тяжелым тягачом мост 
даже не пошевелился. Вмерз 
в лед намертво.'

Люди сбросили предутрен
нюю сонливость. Откуда 
только силы взялись — бы
стро обжили помещения, 
растопили пеЧки, которые, 
несмотря на свою некази

стость, мгновенно наг1>ева- 
ются. Стало душно—впору 
двери открывать, что сразу 
же и сделали. Когда темпе
ратура внутри балка стала 
приемлемой, двери закрыли 
и легли спать. Потом, ворча 
нечто нелестное, кто-то по
лез за тулупом. Пришлось 
встать, так как температура 
внутри почти сравнялась с 
уличной. А прошла всего 
пара часов с тех пор, как 
начали топить...

Та же история повторя
лась в следующие ночи. 
Просыпаясь от холода, мож
но было слышать сквозь 
тонкие, без утеплителя, сте
ны надсадный кашель из 
соседнего балка.

— На первое — аспирин, 
на второе — анальгин, — 
грустно шутили люди, при
ходя на обед в новенькие, 
такие аккуратные с виду 
балки, вьтуск и реализацию 
которых (по немалой, кста- 
те, цене) наладил Каргасок- 
ский промкомбинат.

— Спасибо мы им за та
кие балки не скажем, — 
хмуро обронил И. В. Тихо
нравов.

Впрочем, рядом стояли до
ма заброшенной деревни. 
Некоторые из них еще со
хранились, чернея неподале
ку потемневшим от времени 
деревом на фоне снега. Пер
вой мыслью было: а за
чем, собственно, ютиться в 
тесных домиках, когда мож
но оборудовать один дом и 
не знать забот?

Мы жили прошлой зи
мой в одном из домов — 
рассказал руководитель от
ряда В. Т. Никифоров, — но 
его сожгли. Кто — не знаем, 
и зачем—'ПОНЯТЬ не можем.

В балках тесно. Вместо 
шести человек живет (боль
ше десяти (дорожный отряд, 
который из-за отсутствия 
моста через Салат не может 
двигаться дальше, на Вос
кресенскую площадь, и 
бригада, приехавшая строить 
этот мост).

Перед нашим появлением 
здесь работала бригада из 
трех человек, хорошо рабо
тала — за полторы недели 
сделала мост через Чижап- 
ку. Но что мешало выслать 
туда же еще несколько че
ловек и параллельно навести 
еще одну переправу?

...Теплая погода заставила 
изменить планы. Это огор
чило, но вопроса — что де
лать? ■— не возникло. Забот 
много, только успевай раз
ворачиваться. Построили пе
реправу через ручей Паскал, 
намётили дороги к новым 
буровым. Шли по старому 
сейсморазведочному профи
лю, но он не вызывал даже 
ассоциации с дорогой — бу
реломы, кочки и пузыря
щееся в колеях болото. 
Здесь такие места называ
ют красноречиво — карга- 
шатник.

Наконец, вездеход поров- 
нялся с деревом, на котором 
белела большая засечка. Си
дящие на вездехбде в шут
ливом благоговении подняли 
вверх руки. Здесь будет бу
ровая. Ради этих буровых, 
ради нефти идут в глухо
мань люди, преодолевая на 
своем пути тысячи трудно
стей.

Но строительство моста 
через Салат идет медленнее, 
чем нужно. Неожиданно сло
мался и «скис» бульдозер, 
стоящий в Салате. Хотя что 
■значит «неожиданно»? Толь
ко недавно привезли его из 
Томска, с капитального ре
монта. По словам начальни
ка транспортного цеха В. Т. 
Никифорова и начальника 
экспедиции И. В. Тихонра- 
вова, если приходит, напри
мер, пять машин с капре
монта, то на одну из них мо
жно планов не строить. Од
нако хочется спросить: а где 
же были специалисты, когда 
прини.'1али технику?

...Тросы через реку, если 
нет бульдозера, под силу на
тянуть только «ГТТ». Его и 
задействовали. Сергей Руса
нов принимает аспирин, но 
из-за рычагов не вылазит.

Болтающийся на стене 
•балкэ проводок антенны на
водит на размышления: , а 
еслц кто-нибудь заболеет 
серьезно или поранится? До 
Каргаска больше ста кило
метров — это часов пять- 
шесть вездеходу и минуты 
на вертолете. Но вертолет 
надо вызьшать. А рацию 
■как вывезли ремонтировать, 
так и не удосужились при
везти обратно.

Уже позже, после поездки, 
я узнал: рацию, наконец, 
поставили.

Напряжение дня вьтлес- 
кивается в споре. Почему 
то-то не получилось? Как 
сделать работу лучше? Мож
но ли применить систему 
специализированных ремон
тных бригад в транспорт
ном цехе экспедиции? Води
тели — «за*. Меньше забот 
— сдал машину в .мастер
скую и )вди в отгулы, при
шел — все уже готово. У 
руководителей на этот счет 
иные соображения, но спор 
идет корректно, аргументи
рованно. Проблему тран
спортного цеха не назовешь 
главной, но и говорить о 
том, что, мол, то главное, а 
то—второстепеннюе, utenpa- 
вильно. Разговор о пробле
мах зимника ведется давно и 
на всех уровнях. Но сейчас 
уже не то время, когда доста
точно лишь разговоров.

А  пока — чай. Обсужде
ние планов на завтра. И 
бесчисленные истории, ко
торых шоферы помнят ве
ликое множество. Они так 
же бесконечны, как и сами 
дороги: одна переходит в 
другую и рождает третью...

В. РЫВАЕВ.
пос. Каргасок.

НАВЕЛИ ПОРЯДОК
Давно ли Чигаринская ферма числилась в отстающих? А ныне — 
она среди лидеров социалистического соревнования в Парабельском районе

В продуктивности дойного 
стада ферма уступает лишь 
Костаревскому отделению 
совхоза «Путь Ленина». Но 
зато огни первой новогодней 
елки в районе зажглись на 
Чигаринской ферме. Произо
шло это 13 ноября. С начала 
года в среднем по ферме на
дой молока от фуражной 
коровы составил 2.594 кило
грамма, что на 717 больше 
прошлогоднего.

Истоки такого движения 
вперед прежде всего в пси
хологической перестройке 
животноводов. Ведь они уже 
было потеряли надежду 
«выйти в люди». Отсюда и 
отношение к выполнению 
своих обязанностей. Стоит 
ли хорошо ухаживать за ко
ровами с козьими надоями? 
За их физиологическим со
стоянием не следили, по
крывались они в основном 
на пастбище, преждевремен
но запускались.

С учетом того, что в от
делении всегда запасали 
много кормов, решили соз

дать в Чигаре репродуктив
ную ферму. Коллективу от
ныне )10верялось будущее 
всего совхозного стада. И 
это возымело действие. По
высилась ответственность 
людей. Администрация сов
хоза в свою очередь побе
спокоилась о создании хоро
ших условий труда и быта 
на ферме. Здесь открыли 
столовую и магазин.

Руководство фермой дове
рено зоотехнику Нине Ва
сильевне Костаревой. Не без 
ее дея*гельного участия 
здесь организован пункт ис
кусственного осеменения ко
ров. Применительно к мест
ным условиям пытаются 
внедрить цеховую структу
ру содержания стада. Жи
вотных во дворах расстави
ли с учетом физиологическо
го состояния. Новотельных 
коров в один ряд, сухостой
ных—в другой. Таким обра
зом успешно решается за
дача дифференцированного 
кормления животных.

Заметно укрепилась тру
довая и технологическая

дисциплина на ферме. Нала
жен зоотехнический учет. 
Теперь ни одна доярка не 
бросит раньше времени до
ить стельную, корову. Поня
ли животноводы и выгоду от 
своевременного осеменения 
животных. Результат этой 
работы налицо. Если в про
шлом году в четвертом 
квартале на ферме растели
лось лишь 15 коров, то нын
че за два месяца — 40. Тем 
не менее еще большинство 
отелов приходится на фев
раль-март. Поработать на
до так, чтобы сдвинуть их 
на первый и четвертый 
кварталы.

Примечательно, что тру
женики Чигаринской фермы 
стали внимательно прислу
шиваться к советам специа
листов, сами обращаются с 
вопросами по технологии и 
физиологии. А ведь прежде 
приходилось их убеждать в 
необходимости выполнить 
ту или иную рекомендацию. 
Рычагом повышения ответ
ственности послужила при

меняемая на ферме балль
ная система в определении 
КТУ. Ведется экран трудово
го участия каждого члена кол
лектива. При подсчете бал
лов учитывается все, вплоть 
до поведения.

Совестили подруги одну из 
доярок: «Самой не стыдно, 
так хоть нас не позорь — 
ходишь на работу в грязном 
халате с оборванными пуго
вицами». На такие разгово
ры женщина обычно отма
хивалась, заявляя, что коро
вам она и такая нравится. А 
когда в ноябре на совете 
бригады решили вычесть у 
нее 30 баллов, она сразу 
стала аккуратной.

Боль'Ще всех баллов наби
рают по КТУ самые стара
тельные и добросовестные 
доярки. Галина Тихоновна 
Антипова и Алевтина Его
ровна Карлюкова — претен
дентки в трехтысячницы. У 
этих тружениц везде и во 
всем порядок. Животные 
ухожены, в стойлах чистота.

санитарное состояние молоч
ной посуды отличное. По
трудолюбию под стать им 
скотники Петр Павлович Ку
зьмин и Василий Владими
рович Новосельцев.

Стадо на Чигаринской 
ферме пополняется нетеля
ми черно-пестрой породы. В 
начале зимовки сформиро
вали из них две группы. В 
одной уже начались расте- 
лы. Раздой первотелок дове
рили молодой, но старатель
ной доярке Нине Николаев
не Шеиной. Дело у нее ла
дится. И хотя основные рас- 
телы на ферме еще нескоро, 
коллектив добивается высо
ких надоев. От каждой ко
ровы в эти декабрьские дни 
получают по 5,3 килограмма 
молока. Это — лучший по
казатель в районе, с солид
ным, в 1,3 килограмма, плю
сом к уровню прошлого го
да.

Н. КАПУСТИНА, 
главный зоотехник сов
хоза имени Шишкова 
Парабельского района.

схему. И первый след — заново, и просче
ты...

13 ноября вышел дорожный отряд Карга- 
сокской нефтегазоразведочвой экспедиции 
в составе двух вездеходов — «ГТТ» и 
«ГАЗ-71». Отряду нужно было дойти до ре
ки Салат по уже пробитой дороге и, пере
правившись, идти до Воскресенской пло
щади иа буровую. С отрядом выехали на
чальник экспедиции И. В. Тихонравов и 
автор этих строк. Возглавил работу на
чальник транспортного цеха В. Т. Ники
форов.

Планы 
перекрыты

Последняя неделя ухо
дящего года ознаменова
лась для коллективов об
ластного управления лес
ного хозяйства большим 
трудовым успехом. 25 де
кабря труженики отрасли 
выполнили план по реа 
лизации товарной про
дукции в объеме 12.400 
тысяч рублей. Успешно 
вьтолнен также план по 
выпуску товаров народно 

'го потр^ления. Точеных 
изделий — скалок, весе
лок, кухонных досок и 
других аналогичных то
варов, а также сборных 
садовых домиков и дру
гой продукции массового 
спроса вьтущено на 880 
тысяч рублей. А по про
дукции леса — ягодам, 
грибам, орехам, а также 
по производству сельско
хозяйственной продукции 
коллективы управления 
вьтолнили два годовых 
плана. Таких товаров 
произведено на сумму 
1.770 тысяч рублей.

Особенно хорошо срабо
тали в уходящем году 
коллективы Чаинского и 
Каргасокского лесхозов.

Б. НИКОЛАЕВ.

Четвертая
докторская

Заведующий лаборато
рией НИИ ядерной физи
ки при ТЛИ А. П. Поты- 
лицын только что успеш
но защитил на ученом 
совете в Ленинградском 
политехническом инсти
туте докторскую диссер
тацию. Работа посвящена 
исследованию генерации 
гамма- и рентгеновского 
излучения релятивист
ских электронов в кри
сталлах. Исследование но
сит экспериментальный 
характер и выполнено на 
синхротроне «Сириус» с 
использованием средств 
автоматизации и вычи
слительной техники. 
Свою работу диссертант 
доложил в Институте 
атомной энергии им. Кур
чатова на семинаре под 
руководством академика 
А. П. Александрова. Оп
поненты — ученые Ин
ститута ядерной физики 
СО АН СССР, Ереванско
го физического института, 
и ЛПИ — дали работе вы
сокую оценку.

Примечательно, что ис
следования диссертанта 
позволили обнаружить 
два новых вида излуче
ния в толстых кристал
лах — монохроматиче
ское рентгеновское и ка
нализированное излуче
ние электронов.

Диссертация А, П. По- 
тылицына — четвертая 
докторская, защищенная 
сотрудниками НИИЯФ с 
начала года.

В. КОНСТАНТИНОВ.

Идет
аттестация (

Коллектив томского 
яслей-сада № 20 был 
участником Выставки 
достижений народного 
хозяйства СССР, награ
жден грамотой Министер
ства просвещения РСФСР, 
его опыт По воспитанию 
детей изучается коллега
ми города. Здесь с помо
щью родителей оборудо
ваны спортивные и игро
вые площадки, дети лю
бят лыжи, посещают бас
сейн. Воспитатели орга
низуют пред’ставления 
самодеятельного куколь
ного театра.

Эти успехи стали воз
можны прежде всего по
тому, что трудятся здесь 
по многу лет Н. Г. Наза
рова, М. Н. Проскокова, 
С. Н. Волкова, Т, В. Па
хомова, Е. В. Ложникова, 
3. Н. Штревенская, л;. Р. 
Евтеева, Т. И. Фокина, 
С. П. Исупова. А заведу
ющая яслями-садом Р. И. 
Христолюбова и методи
сты Н. А. Губкина и Л. В. 
Стахеева имеют звание 
«Отличник народного об
разования РСФСР». Мно
го лет заботятся о здоро
вье воспитанников меди
цинские работники А. Н. 
Ксстянова и В. Ф. Мале
вич.

Сейчас в коллективе 
проходит аттестация со
трудников, рассматрива
ются вопросы трудового 
воспитания ребят в све
те школьной реформы. 
Опыт коллектива будет 
обобщен.

Н. АЛЕКСАНДРОВА.

Из ПОЧТЫ «Красного знамени»

У С Л Ы Ш Ь Т Е  С Е Р Д Ц Е М
Написать в газету письмо 

меня побудила статья «Рат
ники мира», опубликованная 
в «Красном знамени» 4 но
ября. Я тоже уже 9 лет при
надлежу к числу людей, ко

торые вносят свои скромные 
вклады в Фонд мира.

Нелегко сложилась моя 
жизнь. Образование 5 клас
сов, безотцовщина, сама учи
лась жить, сама решала

сложные проблемы. В годы 
войны была ученицей шли
фовщика на инструменталь
ном заводе. Но свое призва
ние Нсппла в лесном цехе об
ласти. Работала сучкорубом.

чокеровщиком.
в лет назад ушла на пен

сию, но сидеть дома без ра
боты не смогла. По-прежне
му тружусь на лесопункте.

Я люблю жизнь, выше 
всего ценю мир на Земле. 
Вот почему считаю своим 
долгом вносить дет1ьги в 
Фонд мира. Три раза в

году до конца дней своих 
я буду в феврале, ию
не (День защиты детей) и 
сентябре (День мира) вно
сить, как вносят миллионы 
советских людей, от души, 
от сердца деньги в Фонд 
мира. Призываю активнее 
участвовать в этом движе
нии молодежь. Услышьте

сердцем призыв тех, кто пе
режил войну. Пусть растет 
число ратников мира, пусть 
крепнет могущество нашей 
Родины.

Т. РЯВИЦКАЯ. 
ветеран "ссной промыш

ленности. .
. п. Сулзат,

Молчановский район.
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На обслуживание жилого фонда в редакцию при
ходит больше всего писем. Дричем нередко жало
бы носят взаимный характер: жильцов — на свои 
проблемы, а тех, кто обслуживает, — иа свои. Не
смотря на некоторое улучшение .содержания жило
го фонда, трудностей у мастеров, слесарей-сантех- 
ников |еще немало, особенно сейчас, когда внедря
ются коллективные формы организации труда, про
филактический осмотр сантехнического оборудова
ния квартир. Предлагаем вниманию читателей вы
держки из рабочей тетради слесаря ЖЭУ-12 Совет
ского ПЖРТ в. П. Никулина.

Слесаря вызывали ?

Ежедневно в 9 утра, разо
брав заявки на ремонт и 
прихватив чемоданчик с ин
струментами и запчастями, 
вместе с напарником Юрием 
Изотовым идем по адресам. 
Сегодня пятница — день тя
желый. Обычно всегда бы
вает много заявок. На этот 
раз их восемь, кроме того, 
нужно обойти пять квартир 
с профилактическим осмот
ром сантехн1«еокого обору
дования.

Среди заявок на, глаза по
падает знакомый адрес: 
«др. Фрунзе, 94, 7-й подъезд. 
Забилась канализация». 
Выходит, третий раз за эту 
неделю. И, наверное, сотый, 
как дом сдан в эксплуата
цию. Канализационная -тру
ба проложена с нарушени
ем технологии — горизон- 
т'ально. Вот и приходится

нам расплачиваться за стро
ительный брак. А чтобы та
кого не было, надо более же
стко принимать сдаваемые 
объекты. Тут, конечно, и 
[квартиросъемщики винова
ты: в унитаз, мойку броса
ют картофельные очистки, 
капустный лист, тряпки, бу
магу... Все это забивается 
где-нибудь в трубе, и оче
редной вызов неизбежен. По
пробуй, уличи нерадивого 
квартиросъемщика— в подъ
езде 36 квартир.

— Давай-ка пропарим 
трубу, вдруг зажирилась?— 
предлагаю я Изотову.

Протянули шланг, подали 
горячую воду, чуть ли не 
кипяток. Вдобавок «проер- 
шйли» тросом. Пошло дело. 
Но надолго ли?

— Наверное, тут надо ка
питально ремонтировать, —

осторожно заметил -Изотов:
Прикидьтаю в уме, что это 

будет стоить: компрессор,
один... два... 18 метров труб, 
диаметр — 100 мм. Но таких 
труб в ПЖРТ пока нет...

Идем в соседний дом, под
нимаемся на третий этаж и 
звоним в квартиру № 193. В 
заяв1ке ; — вызывающая
уль;|5ку запись: приьчяиать
веревоч1ку к смьшному бач
ку. Дверь открьшает стару
шка.

— Слесаря вьБЗывали?
Бачок в санузле верхнего

расположения и обрыв вере
вочки — дело нередкое Ра
боты на пять минут, но хо
зяйке, понятно нам, даже 
такую операцию выполнить 
не под силу. Попутно подре
гулировали ,«осплаво10» в 
бачке. Все, можно идти даль
ше. А старушка, стесняясь, 
■протягивает какую-то бу
мажку.

— Возьмите, родимые.
— Э-э, нет,— догадываем

ся мы.— За свою работу мы 
зарплату получаем.

«Чаевые» многих сантех
ников испортили. Иной жи
лец то стаканчик поднесет.

то, рубль-другой подсунет. 
Кто не смог удержаться от 
соблазна, теперь у нас уже 
не работает.

В квартире № 19 нас тер
пеливо ждут. Мы здесь уже 
второй раз. Хозяин достает 
выточенные по нашей про
сьбе нестандартные «Лсгоны» 
для системы отопления.

К сожалению, слесарь-сан
техник может далеко не 
все, бьшает, и уходит от 
квартиросъемщика, не вы
полнив заявку. Как быть, 
если лопнул гибкий шланг, 
подающий воду в смьшной 
бачок, а его в наличии нет 
— большой дефицит? Что 
делать? Тут уж сантехник 
рассчитьшает только на се
бя. Помощником ему — сме
калка. Старые шланги мы 
не выбрасываем: из двух
трех всегда можно собрать 
один. А тут недавно шли с 
Изотовым мимо стройки и 
наткнулись на брошенную 
полихлорвиниловую Tpyfey. 
Прикинули: три щлакга
вполне получится. А как до
бываем вентили, краны, 
«сгоны», уголки, крестови
ны? Они ведь тоже редкость.

У ш к о л ь н и к о в

ф ОТОРВПОРтаж северного
р а й о н а

в этом году 475 школь
ников Тегульдета закан
чивают первое полугодие 
в новом здании средней 
школы. В повседневном 
труде школьников — мно
гое, как и в работе взрос
лых, У трудолюбивых да 
старательных, как, напри
мер, у Татьяны Грищен
ко, — отличные отметки в 
дневнике, уважение това
рищей и учителей. А вот 
ребятам несобранным, 
неусидчивым приходится 

^уделять внимание особое. 
Да это видно на одной из 
(^ххгографий, где Лидия 
Ивановна Гармай, класс
ный руководитель 4-го 
«а» класса, ведет серьез
ный разговор с одним из 
своих подопечных. Здесь, 
как говорится, все ясно 
без слов. А  в общем.

юные тегульдетцы, как и 
все школьники нашей 
страны, живут интерес
ной и напряженной жи
знью в преддверии завер
шения половины учебно
го года. Это ощущается 
на каждом занятии, в 
объяснениях учителей, в 
ответах учеников — в на
пряженном трудовом рит
ме всего коллектива шко
лы.

НА СНИМКАХ: новое
здание школы; серьезный 
разговор; на уроке мате
матики за разбором ре
шения задачи преподава
тель Зоя Ивановна Неча
ева и ученица Тамара 
Бабанских; одна из пер
вых учениц Тегульдет- 
(Жой средней школы 
Татьяна Грищенко,

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

трест не может обеспечить 
ими в достаточном количе
стве. Находим все это в до
мах, подлежащих сносу. Не 
пропадать же добру...

— Давай'теперь я попро
бую, — просит Изотов, когда 
хозяин девятнадцатой квар
тиры предоставил нам «сго
ны».

Нравится мне Юра, легко 
с ним работается. Интерес к 
секретам профессии не ради 
любопьпства, а ради дела — 
это уже многое значит. С 
‘квартарасъемщика1ми веж- 
jraiB, права не качает, в ра
боте инициативен. Такими и 
должны быть люди нашей 
профессии.

А хозяин, судя по всему, 
человек мастеровой; «сгоны» 
что надо.

— На заводе работаю, из 
отходов вот и нарезал, — 
поделился он.

Он проводил нас до две
ри. А мы идем в квартиру 
№ 58. Здесь заменили про
кладку в кране, зачеканили 
канализационный стык, за
крепили раковину на кухне. 
Пришлось повозиться. 

Можно немного и пере-

СПРАШИВАЙТЕ ■— 
ОТВЕЧАЕМ

Отвечает заведующий 
облсобесом О. Ф, Боль
шаков.

—I Какие льготы и на оц- 
новании каких докумен
тов предоставляются уча
стникам Великой Отече
ственной войны, признан
ным инвалидами вслед
ствие общего заболевания, 
трудового увечья м дру
гих причин?

А. ЗАБОРОНОК. 
г. Томск.
— Скидка 50 процентов 

3 оплате жилой площади 
и таких коммунальных 
услуг, как электроэнер
гия, тепло, топливо, газ, 
горячая и холодная вода, 
льготы по оплате ле
карств.

Основанием для полу
чения этих льгот служат 
удостоверение участника 
войны и справка ВТЭК 
об инвалидности.

• * *
— (Мой муж погиб на 

фронте в 1942 (году. Я  — 
пенсионерка. Кто до.пжен 
помочь мне привезти 
дрова, сено?

Л. ДУРДОВА. 
Томский район. ,

— Проживающих в 
сельской местности пен
сионеров, семьМ погиб
ших военнослужащих, 
участников и инвалидов 
войны, труда обеспечива
ют транспортом для вы
возки топлива и кормов, 
а также пашут огород, по
могают в ремонте жилых 
помещений и т. д. пред
приятия, организации, 
учреждения* радпояожен- . 
ные на территории сель
ского Совета народных 
депутатов.

• * •
— Мне 1иужно перевез

ти на мичуринский уча- ■. 
сток удобрения. Положе
на ли мне, как инвалиду 
Великой 'Отечественной 
войны, дьгота по оплате 
за эту транспортную ус
лугу? ‘

А. ДЕРБЕНЕВ.
Томский район.
— Льготы по оплате за 

транспортные услуги 
нормативными актами не 
предусмотрены.

Возвращаясь к напечатанному

Победить обстоятельства
О ЕДИНСТВЕННОЙ В ОБЛАСТИ ПРОМЫШЛЕННОЙ КУХНЕ, 

ВОЗВОДЯЩЕЙСЯ В РАЙОНЕ НЕФТЕХИМИЧЕСКОГО КОМБИНАТА
Об этом строительстве на

ша газета рассказывала чи
тателям в сентябре. Тогда 
объектом сдачи был первый 
блок заготовочной фабрики, 
плодоовощная база, предста
вляющая собой не традици
онное овощехранилище, а 
именно базу новой индуст
риальной кухни: свежая
продукция в ее закромах — 
это сырье для приготовле- 
■ния различных полуфабри
катов.

Итак, база вошла в строй 
в сентябре. Со сроками 
сдачи вроде бы все в по
рядке ~  уложились к нача
лу закладки овощей на зи
мнее хранение. Но не успе
ла база распахнуть свои две
ри новому урожаю, как 
часть его пришлось «отзы
вать» — перебрасывать в 
испытанные временем го
родские овощехранилища...

База заготовочной фабри
ки была сдана в эксплуата
цию с большим перечнем 
недоделок. В нем 94 пункта! 
Пришлось субподрядчикам 
— СМУ-15, СУ-12, МСУ-46,
СМУ-5, МСУ-74 — развора
чивать «новое» строительст
во на уже сданном объекте, 
вернуться к старым графи
кам работ. Три месяца ми
нуло со дня сдачи, а список 
этот все еще неисчерпаем.

Да, фабрика —• объект не
плановый (сметная его сто- 

'( имоеть 3 .мил.лиона 737 ты
сяч рублей), во это обстоя- 
телгх-тво, разумеется, не 
может быть оправданием

■ срыва: строители сами на- 
зьшали сроки, ориентируясь
на свои силы и возможнос

ти. И .неплановые с^екты 
возводятся по плановым за
даниям, четким графикам. 
А если слово разошлось с 
делом, то не только объек
тивные трудности тому при
чиной.

Одну из оперативных пла
нерок Н. В, Волокитин, на
чальник СМУ-15 управления 
«Химстрой», представитель 
генподрядчика, и начал с 
разговора об ответственнос
ти строителей за данное 
слово: /

— К сожалению, и сей
час, когда у всех на виду 
этот перечень недоделок и 
бра1ка на плодоовощной ба
зе, мы далеко не всегда мо-

. жем поставить знак равен
ства между нашим словом 
и делом.

И нет гарантии, что после 
30 декабря — дня сдачи — 
рядом с этим списком не
доделок не появится вто
рой — по заготовочной фа
брике.

На начало декабхш по 
графику «подошло» 42 по
ручения субподрядным ор
ганизациям, шесть из кото
рых с заданиями ' не опра
вились. На планерке состо
ялся такой диалог:

— Почему СУ-12 не вы
полнило отделку помеще
ния для холодильных ма
шин в срок?

— СМУ-15 не сдало по 
графику помещение, поэто

му и мы запаздываем.
Представитель МСУ-46:
— На следующей неделе 

и мы рискуем оказаться в 
положении СУ-12: оборудо
вания нет, плана его «при
вязок» тоже нет...

Представитель специали
зированного комбината по 
ремонту торгово - техноло
гического оборудования:
,— И НДС это обстоятель

ство ставит в крайне затру
днительное положение — 
держим монтажников.

Пробуксовывает одно зве
но —■ начинаются сбои во 
всей цепи. Это строителям 
известно, ведь любой стрюй- 
ке присуща последователь
ность: уходят одни специа
листы — тут же приходят 
другие, затем эстафету при
нимают третьи. Но в данном 
случае такая последователь
ность — строгий закон: на
неплановый объект броса
ются силы, механизмы, ма
териалы, привлеченные с 
других объектов. Каждый 
день и даже час их простоя 
здесь оказывается и на го
родском строительстве. «Не
плановому» ни на минуту 
нельзя выбиваться из гра
фика.

Одна' из Острых проблем 
стройки — нехватка людей. 
Фронт работ в этот послед
ний месяц рассчитан более 
чем на сто человек, но уже 
в начале декабря на строй
площадке оказалось pa f^  
чих. .почти в четыре раза 
меньше.

В этих условиях перед 
сдачей фабрики очень к ме
сту пришлась помощь про
мышленных предприятий. 
Оперативно откликнулись 
руководители Октя^ьского 
и Ленинского районов, при
слав добросовестных, ответ
ственных рабочих. Просьба 
была адресована и област
ному студенческому строи
тельному отряду, но он не 
торапится послать трудовой 
десант.

Начало индустриализации 
городского общепита — это 
часть (одна из самых важ
ных!) происходяхцих сейчас 
в отрасли перемен. Стреми
тельно разросшейся в этом 
году сети новых кафе, ма
газинов кулинарии, пере
строившимся на новый лад 
pecTopaHHiM, закусочным, 
столовым необходима про
мышленная основа, без ко
торой в новых условиях они 
не смогут работать полно
ценно, творчески. Именно 
поэтому было принято ре
шение — строительство фа
брики загогговочной завер
шить в этом году. По плану 
до ее ввода остаются счи
танные дни.

— Фабрику необходимо 
сдать хотя бы с минималь
ной программой приемки, —  
оказал Н. В. Волокитин. — 
Монтаж оборудования мож
но провести в первом квар
тале нового года.

В. С. Абрамов, начальник 
областного управления об
щественного питания, под
держал:

— Да, к монтажу техно
логического оборудования — 
фаршемешалок, линий ,по 
формовке котлет и т. п. — 
можно приступить и в ян
варе. Но вот строительные 
работы необходимо завер
шить с хорошим качеством, 
чтобы не повторилась исто
рия с плодоовощной базой. 
Первые изделия заготовоч
ной фабрики должны, по
явиться в столовых и на 
прилавках магазинов в пер
вом квартале нового года. 
Трудности строителей мы 
понимаем, но мы и свидете
ли того, что субподрядная 
организация МСУ-48, кото
рая трудится в равных с ос
тальными условиях, прак- 
тичеоки не имеет замечаний 
по качеству работ. На всех 
планерках отмечается, что 
своих сроков они не срыва
ют.

— Это верно,— сказал и. о.
главного инженера управле
ния «Химстрой» В. А. Бу- 
рьшин, — взялись за объ
ект, назвали сроки —обяза
ны сделать. Екль у нас опыт 
ударной работы: «сдавали»
полипропилен, «сдавали» ме
танол. Было чрезвычайно 
трудно, но сумели победить 
обстоятельства!

Победить обстоятельства. 
Это сегодня самое важное.

Т. ГАЙДАЕНКО.

дохнуть: «закрыты» все за
явки, кроме одной — из 
квартиры № 220. Там ну
жен сифен под раковину, а 
их на складе нет.

Теперь — профилактиче
ский осмотр.

— Здравствуйте. Мы — 
сантехники.

— Я не вызывала, — не
довольно хмыкнула хозяйка 
двадцатой квартиры.

— Так мы с профосмот- 
ром.

— Ну, хорошо — смотри
те. Только у меня в квар
тире все нормально.

Но тут наше внимание 
привлекает звук ручейка. 
Открываю крышку унита
за: так и есть — протекает 
смывной бачок.

— «Мячик» (резиновый 
клапан) надо заменить. Что 
же заявку не сделали?

— Так меняйте, вам же 
это надо, — был недоволь
ный ответ.

Ну и позиция! Бежит во
дичка — ну и пусть бежит? 
Такое равнодушие к воде 
оскорбляет. Знаем, с каким 
трудом она достается. Ьы- 
вает, у нас нет с собой ну

жных запчастей — шарово
го крана, кран-буксы, но 
они имеются на складе.

— Вам нужно прийти в 
ЖЭУ и выписать нужную 
деталь, — обычно говорим 
квартиросъемщика м.

— Хорошо, придем,—оое- 
щают они.

Но зачастую не прихо
дят...

В мастерской нашего уча
стка переодеваемся и под
водим итоги дня. Сделано 
немало, не то, что раньше— 
в прежние годы, когда ма
териальная база была сов
сем слабенькой. Жильцы 
нередко сомневались: «Да
что вы можете? Пришли, 
посмотрели и были таковы». 
Сейчас иначе. И с запорной 
арматурой стало полегче, 
решается проблема и с ре- 
зинтехническими изделия
ми, и сантехники стали ра
ботать добросовестней.

— По домам? — спраши
ваю я у Юры.

— Пора.
Стрелки часов давно уже 

перевалили за шесть вече
ра.
Подготовил А. ТОРОПОВ.

Д РУЖ А Т
Д ОМ А

Добрая дружба связы
вает два Дома ученых — 
ТО.МСКИЙ, на ул. Совет
ской, и Новосибирский — 
Академгородке. Недавно 
состоялась вторая творче
ская поездка томичей к 
своим коллегам. Тогда, в 
феврале, народный дра- 
|.матичеокий театр из Том- 
ока показал новосибир
цам спектакль «Гнездо 
глухаря» по пьесе В. Ро
зова. На этот раз к сосе
дям народный театр по
вез сложный и миогопла- 
■новый спектакль «Дека
мерон» по мотивам 
Д. Боккаччо. Надежды и 
усердие артистов были 
вознаграждены. С пер
вых же минут зрители 
горячо аплодировали, 
следили за каждой реп
ликой, за каждой ми
зансценой. А потом — го
рячие аплодисменты мно
гократно вызывали арти
стов и режиссера.

В феврале новосибирцы 
привезут в Томск спек-ч 
такль «Авантюристка» по 
пьесе Э. Брагинского.

А. БАТУРИН.

А ф г а н ц ы  п о д д е р ж и в а ю т  
р . е в о л ю ц и о н н у ю  в л а с т ь

КАБУЛ. Жители древнего Герата создали совместно с 
силами безопасности «1ПОяс безопасности» вокруг своего 
города. Душманам нелегко прорваться к административ
ному центру (Провинции. На улицах города и в ряде уезд
ных центров привычными стали группы вооруженных 
людей с красными повязками на рукавах — это группы 
по поддержанию общественного щорядка из числа акти
вистов Демократической организации молодежи Афгани
стана, отряды местной самообороны. В них входят кре
стьяне, рабочие государственных предприятий, служа
щие, словом, все те, кому дороги мир и спокойствие ро
дины.

Активная работа по разъяснению курса НДПА и пра
вительства на национальное примирение, восстановление 
мира и безопасности, прекращение кровопролития при
носит ощутимые результаты. Лишь за последний месяц 
добровольно сложило оружие'Несколько банд — в общей 
сложности более 500 человек- Бывшие контрреволюцио
неры, большинство из которьпс крестьяне и ремесленни
ки, Обманом или угрозами втяйутые в банды, не желают 
больше участвовать в грязной войне против своего наро
да. Отныне их оружие направлено против тех, кто сеет 
смерть и разрушения на аданской земле.

У с п е х и  С а н д и н и с т с к о й  
н а р о д н о й  а р м и и

МАНАГУА. Успехи Сандинистской народной армии в 
борьбе с бандами сомосовских наемников значительно 
укрепили завоевания никарагуанской революции, заявил 
в интервью газете «Баррикада» начальник управления 
внутренних дел VI военного округа Хуан Хосе Убеда. В 
этом районе, в который входят ‘северные департаменты 
Хинотега и Матагальпа, ведутся основные боевые дей
ствия против контрреволюционных формирований, фи
нансируемых и вооружаемых ЦРУ США.

Одним из главных достижений года, указал X. X. Убе
да,̂  стало освобождение ряда труднодоступных горных 
районов, где орудовали банды наемников. Благодаря 
ежедневной кропотливой работе с жителями освобожден
ных районов по разъяснению политики Сандинистского 
фронта национального освобождения и революционного 
правительства удалось в значительной степени сократить 
социальную базу поддержки контрреволюции.

Крупные поражения американских наемников, отметил 
X. X. Убеда, привели к их дальнейшему моральному 
разложению. Многие осознали полную бесперспектив
ность и бессмысленность борьбы против собственного на
рода, добровольно сложили оружие. В 1986 году около 
тысячи бандитов сдались властя;и, указал начальник 
УВД округа. Он сообщил, что органами милиции и госу
дарственной безопасности были обнаружены различные 
тайные оклады оружия и боеприпасов, предназначеишые 
для проведения акций саботажа на промышленных и 
гражданских объектах.

ИА

РЕПРЕССИИ
ИЗРАИЛЯ

Ш УП И РШ Н Н Ы Х
ТЕРРИТОРИЯХ

КАИР. Убийства пале
стинцев, массовые аресты и 
пытки заключенных, обла
вы, обыски, введение комен
дантского часа и другие ре
прессивные меры — таковы 
проявления «политики же
лезного кулакаг», проводи
мой Тель-Авивом на окку
пированных территориях. 
Об этом говорится в pacaipo- 
страненном здесь заявлении 
Арабской организации прав 
человека. Цель этой полити
ки — подавить борьбу пале
стинского народа за свои 
права, увековечить незакон
ную оккупацию ара^ких 
земель.

Нахватники применяют 
любые преступные методы, 
Противоречащие гуманно
сти и международному пра
ву. Арестам и жестоким 
пыткам подвергается моло
дежь, старики, мужчины и 
женщины. Массовые нака
зания под предлогом «со
противления властям» стали 
повседневной действитель
ностью. Целые города, де
ревни и палестинские лаге
ря неоднократно блокиро
вались карателями, которые 
устраивали массовые обла- 

..вы и обыски, врьшались в 
дома палестинцев, избивали 
мирных жителей. Арабская 
организация прав человека 
потребовала от Тель-Авива 
прекратить подобную наци
стскую прадтику.

АММАН. По сообщению 
амманской газеты «Ар-Рай», 
израильские военные три
буналы городов Наблус и 
Рамаллах на Западном бере
гу реки Иордан приговори- 

,ли 12 палестинских студен
тов к длительным срокам 
тюремного заключения за 
участие в демонстрациях 
протеста против оккупации 
принадлежащих палестин
цам земель.

С к а н д а л  в о к р у г  « И р а н г е й т а »  
в с к р ы в а е т  н о в ы е  ф а к т ы

ВАШИНГТОН. Централь
ное разведывательное уп
равление США непосредст
венно причастно к «Иран- 
гейту» — противозаконной 
операции по продаже ору
жия Ирану и переводу вы
рученных от нее средств ни- 
карануаноким контрас. Как 
сообщила («Нью-Йорк та|ймс»', 
еще год назад директор 
ЦРУ Уильям Кейси подго
товил меморандум, в кото
ром были разработаны дета
ли осуществления сделки по 
пмтавкам оружия Ирану в 
обмен на освобождение 
американских задожников. 
В меморандуме отмечалось, 
что если об иранской сдел
ке станет известно, то пре
зидент должен будет выдать 
эту ^операцию за политиче
ский жест, направленный 
■на улучшение отношений с 
Тегераном. Белый дом сей
час утверждает, что ему не 
известно о существовании 
такого меморандума.

Как сообщила телекомпа
ния Си-би-эс, доставкой во
оружений и военного снаря
жения никарагуанским окон- 
трас занималась тесно свя
занная с ЦРУ авиакомпа

ния «Сазерн эйр транспорт». 
На эти цели на ее счет ре
гулярно переводилась часть 
денег, вырученных от про
дажи оружия Ирану. «Само
леты компании брали в 
Лиссабоне на борт груз, ко
торый в документах прохо
дил как груз военного на
значения, якобы предназна
ченный Гватемале, — отме
тила телекомпания, — Од
нако, по данным, представ
ленным самой компанией в 
министерство транспорта 
США, в тот период она не 
выполняла рейсов в Гвате
малу. Все грузы направля
лись в аэропорт Илопанго в 
Сальвадоре, а оттуда — ни- 
(карагуанским контрас».

Несмотря на публичное 
обещание президента Рей
гана содействовать проводи
мому расследованию «Иран- 
гейта», высшие эшелоны ад
министрации на самом деле 
делают все, чтобы саботиро
вать его. Как сообщила га
зета «Уолл-стрит джор1нэл», 
министр юстиции США 
Э. Миз в ноябре лично «по 
|ООо5ражениям на|щоИаль- 
ной безопасности» приоста
новил расследование по во

просу об участии «Сазерн 
эйр транспорт» в поставках 
оружия контрас. Хотя офи
циально было объявлено, 
что отсрочка не превысит 
десяти дней, на самом деле 
она, по сообщениям печати, 
|ас1зтавила месяц. Вмешатель
ство Миза газета квалифи
цировала как «Часть более 
широких усилий, направ
ленных на то, чтобы попри
держать уголовное рассле
дование, которое может 
вскрыть связь между тай
ными" поставками оружия 
Ирану и оказанием военной 
помощи контрас».

Иранский скандал будет 
иметь долгосрочные нега
тивные последствия для 
США, заявил сенатор Пат
рик Лихи. В интервью га
зете «Вашингтон пост» он 
указал, что на восстановле
ние доверия к внешней пог 
лфкке страны потребуют
ся годы.

«Скандал вокруг продажи 
оружия Ирану серьезней
шим образом подорвал по
литику США на целом ряде 
дипломатических фронтов», 

указывает газета «Крис
чен сайенс монитор»
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С Е Р М И 1Н  Х УД О Ж Н И К А
о  художяике Панове мож

но рассказать многое. Это 
особенный человек...

Заговорив о Якове Яков
левиче, сразу видишь перед 
собой удивительно цельного 
и душевного человека. Та
кая же у него и живопись— 
душевная, искренняя, вол 
нующая. А все началось у 
Якова с беззаветного детско
го увлечения рисованием.

Родился он в 1919 году в 
деревне Нюрса Чаинского 
района. Природа одарила 
мальчика умением видеть и 
чувствовать окружающую 
его красоту. Все хотелось 
запечатлеть на бумаге, хол
сте. Но где этому делу 
учиться — не знал. Окончив 
сельскую школу, стал рабо
тать в райкоме комсомола. 
Товарищи заметили его ув
лечение и помогли опреде
литься в выборе опециаль 
ности. Панов поехал учить
ся в Иркутское художест
венное училище. Хотя с 
этим, привычным с детства 
стремлением, как признает 
ся сейчас Панов, спорило 
желание поехать на курсы 
...трактористов. В то время 
эта специальность была на 
селе чрезвычайно популяр
ной.

Учеба в Иркутске нача
лась успешно, но помешала 
война. Воевал Панов на се
веро-западном направлении, 
где были ожесточенные бои.

В 1946 году Я. Я. Панов 
возвратился в родной Чаин- 
ский район с орденами Сла
вы, Красной Звезды, че
тырьмя медалями. Некото
рое время он преподавал 
рисование и черчение в шко
ле села Подгорного. А  в 
1947 году поступил в Том
ское товарищество «Худож
ник». которое позднее было 
преобразовано в Томское от
деление Художественного 
фонда РСФСР.'Здесь в доб
рожелательной творческой 
среде полностью раскрьша- 
ются способности Панова- 
художника. Он пишет порт
реты, пейзаЖ|И, активно уча
ствует в выставках.

Наряду с другими товари
щами Яков Яковлевич ста
новится одним из первых то
мичей—участников респуб
ликанских и зональных ху
дожественных выставок. 
Особую популярность ему 
принесла работа «Деревня 
Оветлянка», которая, сейчас 
находится в собрании обла
стного художественного му

зея. В этом произведении 
художник удачно нашел 
свою тему и сумел проник
новенно и удивительно сер
дечно раскрыть поэзию 
скромного зимнего пейзажа 
сибирской деревни.

От работы к работе появ
ляются у Я. Я. Панова все 
большая тонкость и задушев
ность в передаче природы. 
Художник окончательно 6с- 
танавливается на жанре си
бирского пейзажа. Его карти
ны все больше оставляют 
впечатление, что пишет 
свои произведения он не 
только красками, но и ду
шой. По искренности лучше
го пейзажиста в Сибири нет!

ганизацию художников. Ра
ботал в составе художест. 
венных советов, в составе 
зонального выставкома, был 
депутатом районного Совета. 
Многим памятна его иници
атива — открытие картин
ной галереи на родине, в се
ле Подгорном. Галерея эта 
создана на дарственных на
чалах.

Художник Я. Я. Панов 
каждый год устраивает свои 
выставки в Подгорном и да
рит произведения этой кар
тинной галерее.

С первых лет Я. Я. Панов 
проявил себя в коллективе 
художников и как большой 
общественник. Неоднократно 
его избирали в различные 
руководящие органы, воз
главлял он и областную ор-

Ежегодно, с появлением 
первых признаков весны, с 
рюкзаком и этюдником ху
дожник выезжает на свою 
родину, на природу, где 
рождаются всем на радость 
новые прекрасные пейзажи. 
Искусство Я. Я. Панова и 
глубоко реалистично, и сов
ременно, если понимать сов
ременность не как бьющие

на внешний эффект краски 
и да>угие живописные прие
мы, а как свое, художниче
ское отношение к действи
тельности, к природе. Это 
идет от четкого понимания 
задач советского искусства, 
призванного служить наро
ду, быть понятным ему и 
любимым им. Творчество 
Якова Яковлевича, правди
вое, искреннее, близко и до
рого каждому, кто любит 
живопись и природу.

Оценивая большой вклада 
развитие советского изобра
зительного искусства, пра- ' 
вительство в текущем году 
наградило Я. Я. Панова орде
ном «Знак Почета». Хочется 
пожелать нашему товарищу 
— великолепному художни
ку и человеку новых твор
ческих удач, новых свер
шений.

К. ЗАЛОЗНЫЙ, 
заслуженный художник 

РСФСР.

..И «КУВОК ПРЕСТШ»
был разыгран в финале районных игр 
«Снежные узоры» в поселке 'Рыбалове

— Ой, хорошо, -7- воскликнул будущий чемпион по 
шашкам г- директор Томской птицефабрики Леонид Ле
онидович Савельев.

— Ура, — вторил Савельеву директор совхоза «Том
ский» Петр Петрович Кошель, завершивший лыжную 
дистанцию...

Судьи скрупулезно учитывали... нет, не время, а уча
стников. Все ли вышли на лыжню? Несмотря на неви
данную массовость, в стартах на «Кубок престижа» (в 
них участвовали председатели местных Советов, директо
ра, секретари парткомов и комсомольских организаций, 
председатели профкомов) многие строгие арбитры недо
считались. Не пугайтесь, все обошлось без жертв. Прой
ти два километра на лыжах без згчета времени— з̂адача 
выполнимая. Просто кое-кто спасовал еще до старта. Их 
и недосчитались, а вместе с тем и заметно (на 30 оч
ков) уменьшилась сумма баллов команд. Без потерь вы
ступили лишь коллективы Туганского завода стройма
териалов, ОПХ им. Б. Н. Сидоренко, совхоза им. 50-летия 
СССР, ТУганской птицефабрики и Моряковской РЭБ 
флота. Это бда первый этап розыгрыша приза, учреж
денного хозя^^ми соревнований.

Рыбаловцы заметили, как преобразилось их село. Раз
ноцветные флаги на улицах, огонь в чаше на площади 
(чем не олимпийская деревня?).

— Наши соревнования обслужйвают 29 квалифициро
ванных судей, отлично подготовлены спортивные арены, 
— говорит главный судья игр В. С. Ламеко. — Идите, 
смотрите, болейуе!

Вот- с завиднБ1м результатом финиширует лыжница— 
чемпионка областных игр Нина Соколова, а где-то за 
лесочком, на огневом рубеже еще один чемпион—биатло
нист Геннадий Андреев. В тег же момент самусьчане 
забивают победную шайбу своим соперникам, а дирек
тор совхоза «Родина» В. Ю. Брок метает гранату... За
мечаете, невозможно поспеть за ходом борьбы на всех 
площадках (Рыбгпюво — село не очень компактное), по

этому просто сообщаем результатьг В хоккее и за шах
матной доской не было равных команде Самуськов, в 
биатлоне — рыбаловцам, в лыжных гонках — спортсме
нам совхоза-техникума, в многоборье ГТО — моряков- 
цам. ' '

В общем зачете победили хозяева (своя лыжня помог
ла?), второе место — у Самусьской РЭБ флота, третье — 
у ОПХ им. Б. Н. Сидоренко.

— Что-то старты задерЖ1)вают, — жалуется на органи
заторов «мини-ралли» — райком ДОСААФ — замести
тель председателя райисполкома Л. А. Толкачева.

Однако буквально тут же автомобиль, управляемый 
директором совхоза «Кузовлевский» Г. Н. Михайловым, 
тронулся с места. Начался очередной этап' розыгрыша 
«Кубка престижа». Лучшим здесь оказался секретарь 
парткома совхоза «Корниловский» В. Н. Биктибаев. А 
кто мог подумать, что самый меткий глаз у секретаря 
комсомольской организации Томской птицефабрики Ни
ны Воронюк? Многим мужчинам она показала, как надо 
владеть «Мелкашкой» — 45 из 50! Второй результат у 
председателя Богашевского поссовета Н. В. Солдатова — 
44 очка.

Возможно, заработанные Николаем Викторовичем очки 
и позволили команде ОПХ им. Б. Н. Сидоренко завое
вать «Кубок престижа»! Вторюй результат у самусьчан, 
третий — у коллектива Туганской птицефабрики.

Эртафета, игры, гонки... Огарты V  районных игр «Сне
жные узоры» увлекли всех. Не остмись сторонними наб
людателями, а встали на лыжи первый секретарь рай
кома КПСС А. С. Андросов, председатель райисполкома 
Н. Г. Грачев, председатель районного оргкомитета игр 
Л. А. Толкачева.

Впереди областные игры «Снежные узоры» в Подгор
ном, районной сборной предстоит серьезная борьба. Ге
неральная репетиция в Рыбалове показала, что коман
да к ней готова.

В. ЕГОРОВ.

ПОСЛЕДНИЕ . 
П|»ИГОТОВЛЕННЯ

Состоялось заседание об
ластного оргкомитета, на ко
тором рассмотрен ход под
готовки к V областным сель
ским играм «Снежные узо

ры». Заместитель председа
теля Чаинского райисполко
ма В. П. Бурлаков доложил 
о готовности райцентра при
нять участников самых 
крупных соревнований зим
него сезона.

На заседание оргкомитета 
были приглашены руководи
тели областных управлений

и ведомств. Они рассказали 
о том, как будет организо
вана отправка спортсменов 
в Подгорное, обеспечена ох
рана общественного поряд
ка в местах проживания и 
стартов, питание и отдых 
участников. Областные игры 
«Снежные узоры», отметил, 
выступая на заседании, за
ведующий Отделом пропа

ганды и агитации обкома 
КПСС Е. В. Дмитриев, дол
жны стать заметным собы
тием в культурной и спор
тивной жизни томичей. По
этому необходимо сделать 
все, чтобы досадные мело
чи не помешали проведе
нию праздника молодости и 
здojpoвья.

М. СЛАВИН.

Д 1ко11ьные
каникулы

ДВОРЕЦ
С К А З О К

Много интересного при
готовили работники Двсф- 
ца пионеров детям к но
вогодним каникулам. 
Красочно офюрмлены го
род веселых мастеров, 
зал снежных узоров, дом 
дружбы, завод малой ме
ханизации, мастерская 
Деда Мороза. Здесь ребя
та сумеют сами изгото
вить новогодний сувенир, 
нарисовать эпизоды или 
героев из любимой сказ
ки. Желающие смогут 
очутиться в подводном 
царстве, в зоопарке и 
даже отправиться благо
даря «машине времени» 
в космическое путешест
вие.

Кукольный .театр «Сол
нышко» приготовил но
вые спектакли: «Гусе
нок», «Полянка», «Козля
та и Серый волк».

Интересными будут 
встречи с героями спек
таклей театральной сту
дии «Юность» — «Малыш 
и Карлсон», «Исполнение 
желаний», «Сказка о доб
ре и живой воде» и шко
льного театра «Феникс»— 
«Подарок для Снегуроч
ки» и «Волшебное сред
ство».

Ежедневно во Дворце 
пионеров будут работать 
комната сказок и игро
вая, Любители мульти
пликационных фильмов 
смогут посмотреть их в 
мультзале.

А по вечерам старше
классники примут уча
стие в «Новогодней моза
ике» — это танцы, вик
торины, конкурсы по ин
тересам.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Реплика

ЕСЛИ
ВЕРИТЬ

ТО ВАРИ Щ У
ЛЕБЕДЕВУ...
Эта история началась 

еще в марте. Именно тог
да на улице Белинского, 
15 с сценкой «хорошо» 
был сдан 72-квартирный 
дом. Снаружи дом смот
релся великолепно. Вну
три — не очень. Но были 
два гарантийных письма 
начальника ДСК Л. Н. 
Лебедева на имя предсе
дателя горисполкома, где 
Леонид Николаевич 
щал невыполненные ра
боты (прокладку теле
фонного кабеля, благо
устройство и т. д.) завер
шить к лету.

Миновало лето красное, 
наступила осень. Дом 
подвергся новым испы
таниям. Непогода зачерк
нула оценку «хорошо»: 
крыша протекает, слив 
оборудован плохо. К то
му же выяснилось, что 
сантехническое оборудо
вание явно негодно для 
эксплуатации. На прось
бы - ликвидировать недо
делки товарищ Лебедев 
не среагировал.

Решением президиума 
облсовп^офа в доме по 
улице Белинского, 15 дол
жна с . 1 января 1987 года 
разместиться туристская 
гостиница. Областной со
вет по туризму и экс
курсиям, о.забоченный 
тем, что руководитель 
домостроительного комби
ната не спешит выпол
нять свои обязательства, 
направил письмо с прось
бой о поддержке предсе
дателю горисполкома. 
Письмо было передано 
Л. Н. Лебедеву «для при
нятия мер». На дворе 
стоял ноябрь...

Леонид Николаевич 
промолчал и на этот раз. 
Остается только гадать, 
как объяснить всю эту 
историю 434 школьникам 
области, планировавшим 
побывать во время кани
кул в Томске и купив
шим путевки, если их ту
ристская поездка сорвет
ся? Может, Леонид Нико
лаевич подскажет?

А. МИНЯЕВА, 
заместитель председа
теля облсовета по ту
ризму и экскурсиям.
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ПОГОДА
Сегодня — облачно, с про

яснениями, местами слабый 
снег, ветер северо-восточ
ный, 5—10 метров в секунду, 
температура 23—28, по край
нему югу потепление, 16^21, 
в Томске 18—20 градусов
мороза.

28—29 декабря — неболь
шая облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
переменный, 5—10 метров в 
секунду, температура ночью 
26—31, днем 20—25, местами 
.30 градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 27 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ИОСКВА

8,00 — «Время». 8.46 — «От
чего и почему?» 9.15 —- «Дви
жение без опасности». 9.45 — 
Второй Всесоюзный фестиваль 
народного творчества. Позыв
ные фестиваля. 10.15 — «Че
ловек. Земля. Вселенная». 
10.45 — Мультфильм. 10.55 —
«Для всех и для каждого». 
11.25 — «Литературный аль
манах». 12.45 — «Разговор по 
гуществу* Госприемка: борьба

за качество. Телемост. 14.15 — 
Поет заслуженная артистка 
РСФСР Л. Рюмина. 14.45 —
«Сегодня в мире». 15.00 Ро
дительский день суббота. 
16.30 — «Очевидное — неве
роятное». 17.30 — Концерт. 
17.50 — «Восемь углов под од
ной крышей». Документаль
ный фильм. 18.40 — «Трез
вость — норма жизни». 19.15
— К юбилею Великого Октяб
ря, «Историй немеркнущие 
строки», «В огне брода нет». 
Художественный фильм.
— «Время». 21.35 —
Где? Когда?*. Финал-8в. 
окончании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти-

21.00 
«Что?. 

По

на. 8.20 — «Город Калинин». 
Документальный фильм. 8.30
— Ритмическая гимнастика. 
9.15 — «Утренняя почта». 9.45
— «Зона особого внимания». 
Итоги и проблемы учебной 
практики в пединституте 
г. Фрунзе. 10.00 — «Для всех, 
в любом возрасте». Городош
ный спорт. 10.30 — «Мировая 
художественная культура». 
«Монолог об Александре Бло-

11.30 — Концерт Мастеке».
ров искусств Азербайджанской 
ССР. 12.55 — «Озерная быль». 
Документальный фильм. 13.15 
— «Играет Ю. Сидоров (бая1й. 
13.40 — «Клуб путешествен
ников». 14.40 — «Тео Адам 
приглашает». (ГДР). 15.30 —

«Преферанс по пятницам». 
Художественный фильм. 17.00
— Концерт советской песни.
17.25 — «Зима в Простоква- 
шино». Мультфильм. 17.40 —
«Вал на воде». Синхронное 
плавание. 18.20 ~  Москва.
Большой зал консерватории. 
20.00 -  «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 ~ «Мир расте
ний». 21.00 — «Время». 21.35
— «По просьбам зрителей». 
«Последний подвиг Камо». Ху
дожественный фильм.

Гедактор
В. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В театрах
ДРАМЫ

27 декабря вместо объяв
ленного спектакля «Диктатура 
совести» состоится спектакль 
«О, женщины...».

28 декабря вместо объяв
ленного спектакля «Диктатура 
совести» состоится спектакль 
«Трудные родители».

Приобретенные билеты дей
ствительны.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 декабря. «Мы вам рас

скажем сказку» — 1 1 , 14, Но
вогодний молодежный бал —
18.

Ордена Труд«жого Красного Знамеик 
Томский театр драмы

30, 31 декабря, 1 января

НОВОГОДНИЙ ВЕЧЕР
В программе;
Спвктакльчконцерт «Театральная викторина». 
Победителей викторины ожидают призы.
В фойе: новогодняя елка,
,конкурс — «Лучший новогодний костюм», 
конкурс — «Лучшая танцевальная пара», 
танцы — «Мелодии разных лет».
Играет вокально - инструментальный ансамбль. 
Начало — в 19 час.

Дворец зрелищ

и cnopta
27 декабря. Большое цирко

вое представление «Новогод
ний карнавал» — 14, 19

Кино
в КИНОТЕТРАХ: ’ 

«РОДИНА»
27 декабря. «Большая про

гулка» (две серии) — 8-45. 11. 
имени М. ГОРЬКОГО 

27 декабря. «Плата за про
езд» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Про
сти» — 8-40. 10-20. 12, 13-40, 
15-20. 17, 18-40, 20 20, 22, «Рай- 
монд Паулс. Работы и размы. 
шления» — 9. 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 15-30, 16-35, 17-40, 
18-45, 19-50, «Тема» — 14-25. 
21.

«ОКТЯБРЬ»
27 декабря. «Год теленка» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
«Новые амазонки» — 18-10,
20, 21-50. «Новые амазонки» —
8-40, 12-10. 14, 18, 17-50; 19-40, 
21-30. Мультсборник «Гонки- 
гонки» — 10-30.

«ПИОНЕР»
27 декабря. . Мультсборник 

«Зима В Простоквашино» — 9 
10-40, 12-20. «Мальчик-с-паль-
чин» — 14, 15-40. «Чингачгук 
— Большой Змей» — 17-20 1921. ’ '

имени И. ЧЕРНЫХ
27 декабря. «Досье человека 

в «мерсадесв» (две серии) — 
9. 11.30. 14, 16-30, 19, 21-30.
«Чужие здесь не ходят» — 9 
10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 
«Детство Вемби» ~  14-10 

«СИБИРЯК»
27 декабря. «Каждый 

ник желает знать» — 
«Плата за лроезд» — и
15, 17. 10, 21.

«АВАНГАРД»
27 декабря. «Ошибка старого 

волшебника» — is. «Чудо не
виданное» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н 

27 декабря. «Шанс» — 14-30
16, 17-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
ГАСТРОЛИ АРТИСТОВ ЦИРКА

АТТРАКЦИОН - СПЕКТАКЛЬ 
«р у с с к и й  САМСОН СО ЛЬВАМИ»

Укротители: Зоя ЧЕРНЕГА и лауреат всесоюзного кон
курса артистов цирка Виктор ЯРОСЛАВЦЕВ.

В программе:
заслуженная артистка ТАССР Зинаида ВАСИЛЬЕВА;
силомй гимнаст Алехандро МИХЕЛЬЮ ПЕСЕНТО (Ку

ба);
группа дрессированных догов и обезьян под руководст

вом Раисы РЫТОВОЙ.
манеже популярный клоун Анвар ШАМ- 

ш ^ И Н О В  — участник телепередачи «АБВГДейка».
Начало; 27, 28 декабря — в 14 и 19 часов, 29, 30 декаб

ря 1, 5, 6, 7, 8, 9 января — в 19 часов. 2, 3 января — в 16 
и 19 часов.

Билеты продаются.
Справки по теле^нам 4-47-77 и 4-81-35.

ОХОТ-
9-20. 

13.

Томский театр юного зри
теля приглашает на работу: 
электроосветителя, рабочих 
по обслуживанию здания, 
гардеробщицу. Справки по 
тел. 2-36-42.

В Томский драмтеатр при
глашаются на работу упол
номоченные по распростра
нению билетов, кассир.
Справки по тел. 2-28-46 
2-40-79, 2-29-04.

ПРИ УСТРОЙСТВЕ НОВОГОДНИХ ЕЛОК 
СОБЛЮ ДАЙТЕ ПРАВИЛА ПОЖАРНОЙ  

БЕЗОПАСНОСТИ!
Ел'ка устанавливается на устойч1Ивом основании вдали 

от приборов отопления; ветки и верхушка елки не дол
жны касаться потолка и стен; освещение елок раэреша- 
ется только электрическое, мощностью каждой элекгри- 
чеокой лампочки не более 12 ватт; при отсутствии в зда
нии электричества праздник устраивается в дневное вре
мя; помещение, где проводится елка, обеспечивается не
обходимым количеством первичных средств пожаротуше
ния (огнетушителями, емкостью с водой, ящиком с пес
ком и лопатами); в общественных зданиях елка устанав
ливается не выше второго этажа, помещение должно 
иметь не менее двух выходов.

При устройстве елок в детских, учебных, лечебных и 
других общественных зданиях необходимо получить раз
решение в ближайшей пожарной охране.

ВОСПРЕЩАЕТСЯ:
Освещать елки свечами, украшать их игрушками из 

целлулоида, бумаги, ваты, не обработамной огнезащит
ным составом, зажигать фейерверки и бенгальские огни; 
пользова1ться хлопушками, одевать участников праздни
ка елки в бумажные и ватные костюмы, не обработанные 
огнезащитным составом (обработка производится по ад
ресу; ул. Циолковского, 3-а, тел. 5-24-58; в районах обла
сти районными добровольными пожарными общества-
МИ).

Ответственность за соблюдение противопожарных пра
вил при проведении елок возлагается на руководителей 
предприятий, учреждений, общественных организаций. 

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома.
Томское добровольное пожарное Общество.

ТОМСКОГО ОБЛ-
ИСПОЛКОМА ПРОВОДИТ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ И 

\  ВЫСШИ1е и  СПЕЦИАЛЬНЫЕ СРЕДНИЕ 
УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ МВД СССР НА 1987 ГОД.

Учебные заведения МВД СССР готовят специалистов 
следующих направлений:

С высшим юридическим образованием: ‘
В ы ^ я  следственная школа МВД СССР (г. Волгоград) 
работников следственных органов, экспертов-кримина- 

листов;
Горьковская высшая школа МВД СССР — сотрудников 

аппарата БХСС;
Омская высшая школа милиции МВД СССР — сотоуд- 

ников уголовного розыска:
Хабаровская вькшая школа МВД СССР — работников 

следственных органов и уголовного гюзыска.
Срок обучения — 4 года.
Со средним юридическим образованием:
^^роиежская. Красноярская, Нижнетагильская, Ново- 

сиш^кая специальные средние школы милиции МВД 
СССР начальствующий состав милиции (оперуполно
моченные уголовного розыска, БХСС, участковые инспек
торы милиции).

Барнаульская, Влалимирокая, Уфимская специальные 
средние школы МВД СССР — начальствующий состав ис- 
правительно -  трудовых учреждений.

Со средним специар|ьным образованием:
■ техничеокое училище МВД 

СССР начальствующий состав военизированной по
жарной охраны. .

Срок обучения — 2 года.
На учебу принимаются лица гражданской молодежи 

мужского пола в возрасте не старше 30 лет, имеющие за
конченное среднее образование, отслужившие действи- 
тельную военную службу, годные по состоянию здоровья 
к учебе и службе в органах МВД СССР, положительно 
характеризующиеся и успешно сдавшие вступительные 
экзамены.

Кандидаты, оформленные на учебу по их желанию, 
могут быть зачислены на должности рядового и началь
ствующего состава в органы внутренних дел по месту 
жительства. Курсантам из лиц рядового и начальствую
щего состава органов МВД СССР, прослужившим на день 
зачисления в школу не менее 6 месяцев, выплачивается 
денежное содержание по штатной должности, занимаемой 
до направления на учебу, другим курсантам — стипендия 
в размере 40 рублей в месяц.

Лицам, окончившим учебные заведения МВД СССР, вы
дается общесоюзный диплом юристов высшей и средней 
квалификации и присваивается звание «лейтенант мили
ции» или «лейтенант внутренней службы». Вьтускники 
школ направляются для прохождения службы в УВД 
Томского облисполкома.

Одновременно производится набор в высшие военные 
училища МВД СССР, готовящие офицеров внутренних 
войск МВД СССР. В училища принимаются лица муж- 
^ого пола, отслужившие действительную военную служ
бу, в возрасте до 25 лет, а также лица из числа призыв
ников в возрасте от 17 до 21 года, имеющие законченное 
среднее образование, годные по состоянию здоровья к 
обучению в военном училище. Срок обучения — 4 года.

На время экзаменов поступающие обеспечиваются бес
платным жильем и питанием.

Курсанты обеспечиваются бесплатно общежитием, пи
танием и обмундированием, им выплачивается стипендия. 
За справками обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 18-а, в 
отдел кадров УВД, Телефоны 99-84-92, 99-85-56, 99-85-82, 
в районах области — в отделы внутренних дел по месту 
жительства.

Сибирский филиал Всесо
юзного научного центра 
психического здоровья АМН  
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН- 
КУРС на замещение вакант. 
ных должностей: руководи
теля лаборатории патомор
фологии мозга (доктора ме
дицинских наук) и младших 
научных сотрудников в кли
ническое отделение погра
ничных состояний.

Срок конкурса — один ме. 
сяц со дня опзгбликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634014, Томок, Сосно
вый Бор, СФ ВНЦПЗ АМН 
СССР, ученому секретарю.

Ленинский райком КПСС 
администрация, партийная’ 
профсоюзная организации 
Томского лесопромышлен
ного комбината выражают 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду смерти ветерана тру
да, члена КПСС с 1930 года 
пенсионера

ХЛЫСТОВА
Федора Семеновича.

Ректорат, партком, проф
ком Томского инженерно- 
строительного института 
выражают глубокое собо
лезнование заведующей 
канцелярией Л. Г. Ткачен
ко в связи со смертью му
жа участника Великой Оте
чественной войиы 

ТКАЧЕНКО
Николая Алексеевйча.

Руководство, партком 
УВД выражают глубокав са» 
болезнование заместителю 
начальника отдела УВД 
Г. А. Никонову по поводу 
смерти матери

никоновои
Евдокии Петровны.

Коллектив Томского НИИ 
вакцин и сывороток выра
жает глубокое соболезнова
ние лаборанту предприя
тия В. ■ Р. Мареевой по по
воду смерти дочери 

АЛЕКСЕЕВОЙ 
Елены Владимировны.

Детская больница №  1 
выражает глубокое соболез
нование врачу В. И. Крас- 
нослабодцевой по поводу 
смерти сына

СТЕПИКО
КОЛИ.
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